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БЕСИМ 
ГЕГЕМОНА
Меня совершенно не беспокоит визит 

Путина в КНДР. А вас? Тоже нет? Скорее раду-
ет? А ведь должен беспокоить, должен. Белый 
дом так сказал: «Углубление связей между 
РФ и КНДР должно беспокоить всех». Велено 
осудить и обеспокоиться, а команда не выпол-
няется — это, конечно, дико раздражает.

Настолько раздражает, что за сутки было 
аж два заявления от Белого дома о том, что 
администрация США озабочена тесными от-
ношениями России и КНДР.

Понятно, что западная пресса взяла под 
козырек, там везде что-то типа репортажа 
ABC News: «Эта поездка в Северную Корею 
с многочасовыми встречами один на один и 
улицами Пхеньяна, выложенными портрета-
ми Путина, является мощным сигналом для 
Запада, что так называемая ось диктаторов 
становится только сильнее». Кстати, красиво 
— «ось диктаторов».

Под козырек взял и генсек НАТО Йенс 
Столтенберг: «Визит Путина в Северную Ко-
рею демонстрирует и подтверждает связь 
России с авторитарными странами, такими 
как КНДР, Китай и Иран. Это демонстриру-
ет, что наша безопасность сталкивается с 
угрозой».
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ВОЕННЫЙ СЮРПРИЗ ИЗ СТРАНЫ 
УТРЕННЕЙ СВЕЖЕСТИ

Визит П резидента Рос-
сии в КНДР сам по себе стал 
мощным раздражителем для 
Запада. Но заявления рос-
сийского лидера в Пхеньяне 
после подписания Договора 
о всеобъемлющем страте-
гическом партнерстве на-
ших стран наверняка стали 
информационной бомбой и 
вызвали шок. Путин объявил, 
что документ «предусматри-
вает оказание помощи при 
агрессии против одного из 
участников». Что это озна-
чает на деле, «МК» рассказал 
главный редактор журнала 
«Национальная оборона», 
военный аналитик Игорь 
Коротченко.
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РУБЛЬ БЬЮТ — ОН КРЕПЧАЕТ
Доллар и евро резко сдают позиции 

без биржевых торгов в России
С 13 июня из-за попадания Мос-

биржи и ее структур под блокирую-
щие санкции США были прекращены 
биржевые торги долларом и евро. Это 
событие, естественно, взбудоражило 
финансовую сферу и поставило чи-
сто потребительские вопросы: как в 
новых условиях будет определяться 

официальный курс рубля и каким, 
собственно, он окажется. Оказалось, 
что даже под давлением нацвалюта 
может всех удивить. Почему спустя 
неделю после введения санкций рубль 
заметно укрепился, «МК» объяснили 
эксперты. 
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СТАРИКИ-БЕСПРАВНИКИ?
Водителей с советским стажем предложили 

убрать с дорог
Которые тут пожилые — слазь: 

предложение ограничить возраст во-
дителей 70 годами (или как минимум 
ввести более частые и подробные 
медосмотры) обсуждается не толь-
ко в соцсетях, но и в правительстве. 
Идею, как это ни странно, выдвинула 
общественная организация «Ветераны 

России». Мотивировка понятна: ре-
акция у дедушек и бабушек уже не та, 
действуют неадекватно, порой ста-
новятся виновниками страшных ДТП. 
Однако реакция общества оказалась 
резко отрицательной: инициатива, ка-
жется, не ко времени. 
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«САМЫИ ДОРОГОИ ДРУГ»
Наш специальный 

корреспондент 
передает 

из Пхеньяна
Визит Владимира Путина 

в Пхеньян прошел под нескон-
чаемые аплодисменты, крики 
«слава!» и мелодии советских 
песен. В честь российского 
лидера хозяева устроили 
масштабные торжества, в 
которых приняли участие де-
сятки тысяч жителей КНДР. 
Главным итогом переговоров 
стало подписание Договора 
о всеобъемлющем стратеги-
ческом партнерстве, который 
открывает дорогу к военно-
техническому сотрудничеству 
двух стран. Стороны уверяют, 
что документ не противоре-
чит нормам международного 
права и действующим ограни-
чениям, однако его текст пока 
не опубликован. 
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Уже второй «Аурус», 
подаренный Киму.

И «САМЫИ ЧЕСТНЫИ СОРАТНИК»
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«ИВАНУШКИ INTERNATIONAL» 
СДЕЛАЛИ ОТКРОВЕННЫЕ ПРИЗНАНИЯ 
ПОСЛЕ СЪЕМОК В КИНО 
«Фанаты приходили к Андрею на площадку 
и жили там, чтобы посмотреть на него спящего»
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Дежурная бригада: Мария УСОВА, Августин 
СЕВЕРИН, Светлана РЕПИНА, Юлия ГРИШИНА и др.

СТУДЕНТКУ СБИЛА ЭЛЕКТРИЧКА, 
КОГДА ОНА ОБХОДИЛА ЛУЖУ

Под колесами поезда по-
гибла 17-летняя девушка 
около железнодорожной 
станции Подлипки-Дачные 
Ярославского направления 
МЖД днем 18 июня. 

Как стало известно «МК», 
студентка первого курса 
художественного коллед-
жа приехала на станцию 
после учебы, чтобы встре-
титься со своим молодым 

человеком 
и романтич-
но провести 
время. 

До места 
свидания 
необходимо 
было пройти 
несколько 
сотен ме-
тров. Вскоре 
юная особа 
увидела пе-

ред собой большую лужу. 
Оказалось, что в канаву, 
глубина которой по колено, 
за время сильных дождей 
стекло много воды. Сту-
дентка решила обойти пре-
пятствие и направилась 
вдоль железнодорожных 
путей. 

Из-за поворота в ее сто-
рону выехала электричка, 

однако по странным об-
стоятельствам девушка не 
услышала звуков поезда. 
Электричка совершила на-
езд — от полученных травм 
несчастная скончалась на 
месте. 

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководи-
теля Западного МСУТ СК 
России Анастасия Глущен-
ко, возбуждено уголовное 
дело по статье «Наруше-
ние правил безопасности 
движения и эксплуата-
ции железнодорожного 
транспорта, повлекших 
по неосторожности смерть 
человека». Организован 
комплекс проверочных 
мероприятий, направлен-
ных на установление всех 
обстоятельств произо-
шедшего.

У ИЗВЕСТНОГО  АКТЕРА УГНАЛИ 
ВЕЛОСИПЕД

С заявлением в поли-
цию о хищении велосипе-
да обратился не так давно 
российский актер Михаил 
Мартьянов. Полицейские 
пообещали найти «желез-
ного коня».

Как выяснил «МК», 
37-летний Мартьянов 
оставил свой велосипед 
черного цвета на вело-
парковке у первого входа 
в метро  «Окская». Актер 
пристегнул транспортное 
средство противоугон-
ным тросом к металли-
ческим ограждениям, 
после чего спустился в 

метро и поехал по своим 
делам.

Вернувшись на парков-
ку, он не увидел своего 
«железного коня», кото-
рого приобрел около двух 
месяцев назад за 20 ты-
сяч рублей. В отделении 
полиции он написал за-
явление о хищении транс-
портного средства. 

МИГРАНТ ЗАДУЛ ВСЕ СВЕЧИ В ХРАМЕ НА ГЛАЗАХ ПРИХОЖАН

Странную диверсию 
устроил в храме Святого 
Праведного Воина Адми-
рала Феодора Ушакова 

на Южнобу-
товской ули-
це мигрант из 
Таджикистана. 
20-летний муж-
чина зашел в 
церковь и задул 
все свечи.

Как стало из-
вестно «МК», 
инцидент 
произошел 18 

июня во второй половине 
дня, когда в храме было не 
слишком много прихожан. 

Отморозок зашел с чер-
ного хода, прогулялся по 
залу, задувая свечи, и 
толкнул одну из женщин. 
Когда он вышел на улицу, 
то направился к хостелу, в 
который заселился всего 
несколько дней назад. По-
лицейские задержали его 
по горячим следам — благо 
в церкви установлены ка-
меры видеонаблюдения.

Комментировать свои 
действия гастарбайтер, 
приехавший в Россию 15 

июня, отказался. Однако 
молчание ему мало чем 
помогло.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Москве Юлия 
Иванова, возбуждено уго-
ловное дело в отношении 
20-летнего гражданина. Он 
обвиняется в совершении 
преступления, предусмо-
тренного п. б ч. 4 ст. 148 УК 
РФ («Нарушение права на 
свободу совести и верои-
споведаний»).

ЖИТЕЛЕЙ МОСКОВСКОГО РЕГИОНА 
ЖДЕТ ПОГОДНЫЙ АПОКАЛИПСИС
Огромный запас воды 

рискует вылится на столи-
цу в четверг. Мегаливень 
принесет много бед: ком-
мунальщики предвидят по-
валенные деревья и пере-
полненные ливневки.

Как стало известно «МК», 
рекордные мегаливни — до 
34–36 мм осадков, соиз-
меримые с половиной ме-
сячной нормы, — обрушат-
ся на Москву 20 июня.

По словам специали-
ста метеоцентра «Фобос» 

Евгения Тишковца, ме-
стами в Москве возмо-
жен даже град и шквали-
стый ветер с порывами до 
17–22 метров в секунду. 
А вот на юге, юго-востоке 
и востоке Подмосковья 
ожидается куда более 
опасное явление — на-
стоящий смерч. 

Хорошая новость толь-
ко в том, что ненастье по-
кинет столичный регион 
уже в ночь на пятницу, 21 
июня.

ПРОДАВЩИЦУ НАКАЖУТ 
ЗА ВЫБРОШЕННУЮ 
С БАЛКОНА СОБАКУ

Перед законом придет-
ся ответить продавщице, 
которая выкинула свою 
собаку с балкона многоэ-
тажки на западе Москвы 
в прошлом году. На днях 
дознаватели возбудили в 
отношении живодерки уго-
ловное дело.

Как стал известно «МК», 
54-летняя женщина являет-
ся постоялицей общежития 
на Аминьевском шоссе. Из 
родных у нее есть дочь, ко-
торая проживает отдельно. 
Ранее гражданка трудилась 
продавщицей в одном из 
крупных торговых центров, 
однако затем пристрасти-
лась к спиртному, после 
чего ее уволили. 

Во время очередного 

запоя 10 июля прошлого 
года садистка выбросила с 
общего балкона 6-го этажа 
общежития своего восьми-
месячного щенка — метиса 
овчарки. 

Произошло это на глазах 
других постояльцев. «Пес 
упал, ударился о землю, 
вскочил в шоке и попытался 
убежать. Но потом вернулся 
на место и упал замертво», 
— рассказали свидетели в 
полиции.  

Сама живодерка так и 
не смогла объяснить свой 
поступок. Однако он не 
останется безнаказанным 
— 17 июня дознаватели 
возбудили уголовное дело 
за жестокое обращение с 
животными.

ПОЛИЦЕЙСКИЕ ЗАСТРЕЛИЛИ 
ДЕБОШИРА ПОСЛЕ ПОМИНОК

Применить табельное 
оружие пришлось стражам 
порядка из Жуковского, 
выехавшим в ночь на 19 
июня на семейные раз-
борки. Агрессор встретил 
наряд полиции с ножами в 
руках и был смертельно ра-
нен выстрелом. В кварти-
ре стражи порядка нашли 
окровавленную даму.

Как стало известно «МК», 
в роковой день 46-летний 
мужчина, работающий 
мастером в столярной 
мастерской, вместе с 41-
летней сожительницей по-
минали ее умершую тре-
мя днями ранее свекровь 
от первого брака. Между 
женщинами когда-то сло-
жились добрые отноше-
ния, поэтому экс-невестка 
сильно горевала. Во вре-
мя душевного разговора 
дама вспоминала о про-
шлой любви, чем спрово-
цировала нового кавалера 
на агрессию. Внезапно он 
взял два кухонных ножа 
и стал замахиваться. Со-
жительница, некогда ра-
ботающая охранником, 
попыталась отбиться, как 
внезапно он ударил ее не-
сколько раз в грудь, а за-
тем воткнул ей нож в спину. 
Несчастная чудом смогла 
отбиться и позвонила ма-
тери, которой рассказала 
о ЧП и попросила вызвать 
экстренные службы.

Через некоторое время 
на адрес приехали два 

сотрудника патрульно-
постовой службы поли-
ции, которые поднялись 
на лестничную площадку 
и услышали женские кри-
ки. В прихожей квартиры 
их встретил озлобленный 
мужчина с двумя окровав-
ленными ножами в руках. 
Он попытался наброситься 
на сотрудников. Командир 
взвода достал табельное 
оружие и произвел вы-
стрел в сторону нападав-
шего, ранив его в брюшную 
полость. Медицинские ра-
ботники констатировали 
смерть. Даму с четырьмя 
ножевыми ранениями до-
ставили в больницу, где 
провели операцию. Сей-
час она находится в тяже-
лом состоянии в реанима-
ции, врачи борются за ее 
жизнь. 

Со слов знакомых, пара 
проживала вместе около 
6 лет. Они иногда выпива-
ли, после чего могли даже 
подраться. Мужчина не-
когда участвовал в чечен-
ских войнах, где получил 
контузию. 

Как сообщила старший 
помощник ГСУ СК РФ по 
Московской области Оль-
га Врадий, в отношении 
местного жителя возбуж-
дено уголовное дело — он 
подозревается в покуше-
нии на убийство своей со-
жительницы и посягатель-
стве на жизнь сотрудника 
полиции.

СУПРУГА МИХАИЛА ПОЛИЦЕЙМАКО МОЖЕТ 
ПРЕДСТАТЬ ПЕРЕД СУДОМ

Полицейские возобно-
вили расследование уго-
ловного дела в отношении 
жены российского актера 
Михаила Полицеймако, 
которую обвинили в на-
падении на тележурна-
листку. 

Как ранее сообщал 
«МК», Лилия Федорова 
заявила, что во время съе-
мок 17 апреля 2021 года 
ее избила Лариса Поли-
цеймако. Репортаж дол-
жен был быть посвящен 
конфликту семьи актера 
с соседом — 85-летним 
писателем Валентином 
Лавровым, которого поку-
сал йоркширский терьер 
Полицеймако. По словам 
Лаврова, ему достаточно 
было простых извинений 
от хозяев животного, но 
он так их и не дождался. 
Мужчина подал иск в Бас-
манный районный суд с 
требованием выплатить 
моральную компенсацию 
в 300 тысяч рублей.

Чтобы узнать подробно-
сти произошедшего, те-
лежурналисты приехали 

в дом, где жили семья 
актера и писатель. Ког-
да съемочная группа уже 
уезжала, из квартиры, со 
слов журналистов, вышла 
Лариса Полицеймако и 
набросилась сначала на 
оператора, а затем и на 
корреспондента: нападе-
ние было снято на теле-
фон. Позже Федорова 
обращалась в лечебное 
учреждение, где медики 
нашли сотрясение мозга и 
серьезную травму шейно-
го отдела позвоночника.

Уголовное дело в отно-
шении Ларисы Полицей-
мако было возбуждено в 

мае 2022 года. Ее обви-
няли в умышленном при-
чинении средней тяжести 
вреда здоровью. Но в де-
кабре 2023 года, как ранее 
сообщала Федорова, дело 
сначала переквалифици-
ровали, а затем и вовсе 
закрыли по причине исте-
чения срока давности. 

Журналистку неудача не 
разочаровала, она подала 
гражданский иск в Тими-
рязевский районный суд 
столицы — о компенсации 
морального вреда в свя-
зи с причинением вреда 
жизни и здоровью. Суд 
оставил ее иск без рас-
смотрения из-за того, что 
она не являлась на засе-
дания.

Как объяснила «МК» 
Лилия Федорова, ее не-
явки объясняются про-
сто: не так давно удалось 
добиться возобновления 
уголовного производства 
в отношении обидчицы, 
в рамках которого будет 
рассмотрено и граждан-
ское дело. 

telegram:@mk_srochno
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Раньше в Московском регионе редко 
встречались условия для образования 
по-настоящему разрушительных смерчей. 
Но из-за глобального потепления все из-
менилось. Эти погодные явления, шири-
на действия которых до трех километров 

(а дальше они перестают существовать), образуют-
ся из-за внедрения холодных арктических воздушных 
масс на территорию с прогретым воздухом. На вол-
не холодного воздуха происходит завихрение, и по-
лучается смерч. Если говорить про Москву, то раз-
ру ш и т е л ь н ы х с т и х и й з а в с ю и с т о р и ю 
метеорологических наблюдений в столице не фик-
сировали. А в области первый смерч прошел в 1904 
году в районе Люберец.
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Михаил Мар-
т ь я н о в  в 
2008 году 
окончил 
Высшее теа-
тральное 

у ч и л и щ е  и м е н и 
М.С.Щепкина. С 2007 
года и по настоящее 
время работает в Госу-
дарственном академи-
ческом Малом театре 
России. Принимал уча-
стие в таких постанов-
ках, как: «Бедность не 
порок», «Власть тьмы», 
«Умные вещи», «Вишне-
вый сад» и многих дру-
гих. Удостоен диплома-
премии «Золотой Лист», 
Премии ФСБ России и 
диплома «Твой шанс».

Под колесами поезда по-
гибла 17-летняя девушка 
около железнодорожной 

нескол
сотен 
тров. В
юная о
увидел

ред собой большую
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Оценено предложение 
Путина пересмотреть режим 
ограничительных мер 
против Северной Кореи
Во время визита президента Пути-
на в КНДР особое внимание было 
уделено проводимому Западом 
санкционному давлению на Москву 
и Пхеньян. И здесь российский 
лидер предложил пересмотреть 
запущенный США режим санкций 
Совбеза ООН в отношении Север-
ной Кореи. Как это может выгля-
деть на практике, «МК» выяснил у 
эксперта.

«Инспирированный США и их союзни-
ками бессрочный ограничительный режим 
Совета Безопасности (СБ) ООН в отноше-
нии КНДР должен быть пересмотрен. Раз за 
разом воспроизводимые западниками про-
пагандистские штампы уже не в состоянии 
замаскировать их агрессивные замыслы, в 
том числе и в регионе Северо-Восточной 
Азии», — об этом заявил по итогам пере-
говоров с северокорейским лидером Ким 
Чен Ыном президент России Владимир 
Путин.

Введенные против Северной Кореи 
санкции — тема давняя. Совет Безопас-
ности ООН ввел ограничительные меры 
против КНДР в 2006 году после первого 
испытания северокорейского ядерного 
оружия. К требованию прекратить прове-
дение подобных испытаний присоединился 
запрет экспорта в страну ряда военной 
техники и предметов роскоши.

Дабы контролировать соблюдение 
санкций, был создан Комитет Совбеза по 
санкциям в отношении КНДР.

Помимо Совета Безопасности ООН 
персональные ограничительные меры ввел 
Европейский союз, США, Южная Корея, 
Япония и Австралия.

Путин также добавил: «Мы выступаем 
против практики применения политически 
мотивированных санкций и ограничений. 
Такие нелегитимные действия лишь рас-
шатывают мировую экономическую и по-
литическую систему».

Заявления Путина действительно ло-
гичны. Они назрели давно. Однако в число 

постоянных членов СБ входят не только 
Россия, но также Китай, США, Великобри-
тания и Франция. И если у России и Китая 
есть общая логика, то остальные три члена 
живут на своей волне и точно не согласятся 
что-либо пересматривать. Тогда как техни-
чески может выглядеть этот процесс?

— Технически отменить решение Со-
вбеза ООН можно единогласным решением 
всех постоянных членов СБ, — поясняет 
политолог Алексей Макаркин. — Это как 
с решением 1950 года о размещении во-
йск ООН на Корейском полуострове. Со-
ветский Союз бойкотировал заседания 
Совета Безопасности, но было принято 
решение о направлении контингента ООН 
на Корейский полуостров. По сути, амери-
канских войск с небольшим дополнением 
союзников США для «спасения» Южной 
Кореи от Северной. С тех пор эти решения 
не отменены. Прошло уже больше 70 лет. 
Уже многие международные реалии из-
менились неоднократно, а решения не от-
менены. Для этого требуется единогласие 
пяти постоянных членов.

Политолог считает, что Россия может 
выступить со своей инициативой, призывом 
отменить санкции, но три страны будут 
против — США, Великобритания и Фран-
ция. Для того чтобы провалить решение, 
достаточно одной страны из этих трех.

— Поэтому санкции против Север-
ной Кореи отменены не будут, — считает 
Алексей Макаркин. — Другое дело, что эти 
санкции можно соблюдать, а можно нет. И 
Россия может их не соблюдать. Это, конеч-
но, большая редкость, когда постоянный 
член Совбеза не соблюдает санкции в отно-
шении той страны, за которую он голосовал 
в другой геополитической реальности. Я 
такого не припоминаю в практике ООН.

Тогда возникает еще один вопрос — что 
Совбез ООН может сделать с такой стра-
ной? Алексей Макаркин отвечает так:

— Ничего. Потому что если ты не со-
блюдаешь санкции, то, по идее, против 
тебя могут быть введены санкции. Но тут 
принцип единогласия уже будет работать 
на Россию. Для того чтобы ввести санкции 
против России, необходимо, чтобы эти 
санкции поддержала Россия. А это уже 
сюрреализм. Поэтому РФ может нарушить 
эти санкции, и по линии ООН ей ничего 
не будет.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Кореевед Жебин 
спрогнозировал реакцию 
Запада на подписанный 
Россией и КНДР договор
Одним из главных итогов визита 
Президента России Владимира Пу-
тина в КНДР стало подписание До-
говора о всеобъемлющем страте-
гическом партнерстве с Северной 
Кореей. Российский лидер назвал 
документ фундаментальным и до-
бавил, что он ляжет в основу отно-
шений двух стран на годы вперед. 

«МК» попросил оценить результаты 
встречи Путина и Ким Чен Ына ведущего 
научного сотрудника Центра корейских 
исследований Института Китая и совре-
менной Азии РАН Александра Жебина:

— Безусловно, это вывод российско-
северокорейских отношений на качествен-
но новый уровень. Речь идет именно о 
всеобъемлющем, на длительный период 
партнерстве. Известно, что КНДР зани-
мает схожие или совпадающие с Россией 
позиции по очень многим ключевым про-
блемам современности: это и многополяр-
ный мир, и право народов самим выбирать 
свой строй и бороться против тех стран, 
которые навязывают свои ценности другим 
государствам.

Взгляды на целый ряд других вопросов 
по международной повестке дня у нас очень 
схожи. Мы выступаем против создания в 
регионе военных блоков, чем занимаются 
сейчас США, Япония и Южная Корея. Вы-
ступаем против усиления иностранного 
военного присутствия в различных регио-
нах мира.

Стратегическое партнерство, безу-
словно, предусматривает, что стороны в 
случае возникновения нештатных ситуаций 
вступали в консультации друг с другом и 
вырабатывали общую линию поведения, 
согласовывали свои действия на различных 
международных площадках.

— Путин заявил, что Договор пред-
усматривает оказание взаимной по-
мощи в случае агрессии против одного 
из участников. Можно ли сказать, что 
это громкий сигнал Западу, который 

откровенно провоцирует КНДР на какие-
то действия?

— Безусловно, Россия (и это неодно-
кратно подчеркивалось) заинтересована 
в сохранении КНДР как суверенного дру-
жественного государства, с которым у нас 
есть многолетние традиционные связи. 
Мы хотим, чтобы КНДР продолжала су-
ществовать, в отличие от других стран, 
которые объявляют Корейский полуостров 
сферой жизненных интересов и начинают 
вмешиваться в дела не только Северной, 
но и Южной Кореи. 

— Спрогнозиру йте реак цию 
Запада.

— Они используют такие документы, 
чтобы оправдать собственные военные при-
готовления, мотивируя их мифической рос-
сийской или северокорейской угрозой. Хотя 
для любого разумного человека очевидно, 
сравнив потенциал Соединенных Штатов 
с КНДР, — такая ситуация невероятна. Это 
не северокорейские десанты высажива-
ются где-то на побережье Америки, это не 
северокорейские корабли маневрируют у 
американских берегов. Это американские 
авианосцы и атомные подлодки то и дело 
заходят в южнокорейские порты, на юг Ко-
реи прилетают американские стратегиче-
ские бомбардировщики. После войны там 
уже почти 80 лет находятся американские 
войска. Все разговоры Запада призваны 
оправдать американское военное присут-
ствие вдоль границ Китая, России и КНДР.

— А с экономической точки зре-
ния чем интересна России Северная 
Корея?

— КНДР наш традиционный эконо-
мический партнер, значительная часть 
экономики которой была создана при со-
действии Советского Союза. У нас были 
подготовлены научно-технические кадры 
КНДР. Эта страна могла бы быть и важным 
участником нашего сотрудничества с Юж-
ной Кореей. Известно, что на протяжении 
многих лет мы предлагали трехстороннее 
сотрудничество с Южной Кореей и КНДР. 
Это железная дорога, газопровод, линии 
электропередачи. Мы отнюдь не пытаем-
ся создать замкнутые экономические и 
военно-политические блоки, как это делает 
Запад. Так что опасения и страхи Запада 
абсолютно беспочвенны.

Полина КОНОПЛЯНКО.

БЕСИМ ГЕГЕМОНА
c 1-й стр.

И вот чтобы ответить на не-
доуменный вопрос «простите, 
а как безопасности НАТО угро-
жают КНДР, Китай и Иран?», 

нужен небольшой исторический экскурс. 
Причем в нашу историю.

С 12 июня 2010 года всем госучрежде-
ниям, предприятиям, банкам, организациям, 
иным юридическим и физическим лицам, 
находящимся под юрисдикцией РФ, было 
запрещено приобретать в КНДР все виды 
оружия и связанные с ним материальные 
средства. Также запрещалось транзитное 
перемещение через территорию России и 
вывоз с территории РФ в КНДР всех видов 
оружия и связанных с ним материальных 
средств, а также оказание помощи, связан-
ной с поставкой, изготовлением и эксплуа-
тацией оружия. Запрет был введен указом 
главы государства, на тот момент — Дмитрия 
Медведева. Трудно поверить, но это было. 
Очень тогда хотели нравиться Европе и США. 
Все еще сильна была инерция курса на «мир, 
дружбу, жвачку», вера в прекраснодушный 
Запад.

А потом оказалось, что эта дружба — 
дружба в одни ворота. Или подчиняешься 
давлению и делаешь как велят, или тебя 
начинают ломать. У России прозрение на-
ступило только в 2022 году. И вот сейчас 
не поддавшийся давлению Глобальный Юг 
вместе с Россией начинает собираться в 
кулак, обрастает договорами о военном 
взаимодействии и обмене технологиями. 
Кстати, желающим поразглагольствовать о 
«нищих и убогих» Иране и Северной Корее 
стоит сравнить технологическое развитие 
и уровень производства этих находящихся 
под диким санкционным давлением стран 
с, например, Прибалтикой, имеющей пре-
ференции ЕС.

Именно здесь НАТО (а НАТО — это в 
первую очередь США) и видит угрозу «без-
опасности». Потому что ломать под себя 
другие страны становится все сложнее, «ось 
диктаторов» дает отпор.

А если этот отпор еще и не вызывает 
«беспокойство у всех», хотя команда дана, 
если у мирового большинства этот отпор 
вызывает скорее чувство удовлетворения от 
того, что справедливость начинает торже-
ствовать, что можно, оказывается, жить по-
своему, не сломаться и не плясать под чужую 
дудку, — конечно, это бесит гегемона.

Дмитрий ПОПОВ.

ВОЕННЫЙ 
СЮРПРИЗ...
c 1-й стр.

Владимир Путин явно не случайно 
связал подписанные в Пхеньяне 
документы с ситуацией в зоне 
СВО. Он напомнил о заявлениях 

США и других натовских стран о поставках на 
Украину истребителей F-16 и «другого высоко-
технологичного вооружения, техники для на-
несения ударов по российской территории». 

Собственно, это не только заявление, ска-
зал президент, это уже и происходит. По его 
словам, все это грубое нарушение взятых на 
себя западными странами ограничений в рамках 
различного рода международных обязательств. 
«В этой связи Россия не исключает для себя 
развития военно-технического сотрудничества 
с КНДР в соответствии с подписанным сегодня 
документом».

Иными словами, за что в НАТО боролись, на 
то и напоролись. Захотели отправить свои вой-
ска на Украину, чтобы воевать с Россией, — не 
удивляйтесь, что такой шаг будет воспринят Рос-
сией как агрессия со всеми вытекающими.

— Документ совершенно эпохальный, — 
говорит о Договоре о всеобъемлющем стра-
тегическом партнерстве РФ и КНДР главный 
редактор журнала «Национальная оборона», 
военный аналитик Игорь Коротченко. — Со-
гласно ему стороны готовы оказать друг другу 
необходимую военную и военно-техническую 
поддержку в любой форс-мажорной ситуации, 
которая того потребует.

В этой связи, безусловно, российские воз-
можности в области технологий, военного про-
изводства и других сегментов, где Россия имеет 
безусловное доминирование, могут быть ис-
пользованы для укрепления потенциала КНДР, 
сталкивающейся с непрерывными угрозами, по-
пытками военно-силового давления со стороны 
США и их сателлитов в регионе. Это законное 
право на самооборону, которое предусмотрено 
Уставом ООН.

По словам Коротченко, ситуация, когда 
Россия вынуждена придерживаться каких-то 
искусственных санкционных ограничений в 
отношении КНДР, абсолютно ненормальна.

— России следует принять суверенное 
решение относительно того, что ее партнеры 
и союзники являются главным приоритетом, — 
сказал эксперт. — Предыдущий миропорядок 
сегодня рушится и уже не отвечает актуаль-
ным потребностям суверенных и независимых 
государств.

— В каких областях Северной Корее 

выгодно партнерство с Россией?
— Очевидно, для Северной Кореи пред-

ставляет безусловный интерес опыт современ-
ной высокотехнологичной войны. Опыт Россий-
ских вооруженных сил, которые противостоят 
военному потенциалу коллективного Запада в 
зоне СВО. Опыт специальной военной операции 
— это, безусловно, ценность для наших союз-
ников, партнеров, и в этом плане практическое 
ознакомление военного руководства КНДР, ее 
армии с этим опытом будет в том числе вкладом 
в нашу взаимную безопасность.

— В каком формате может быть наше 
военное взаимодействие?

— То, как и по какому сценарию оно будет 
осуществляться — это решат конкретно пре-
зидент России Владимир Путин и председатель 
Государственного совета КНДР Ким Чен Ын. 
Но я не исключаю абсолютно любых вариан-
тов нашей взаимной поддержки и взаимного 
усиления. Как агрессия Запада против КНДР, 
так и агрессия Запада против России — это те 
случаи, где мы должны друг другу помогать. А 
форматы и конкретное наполнение определят 
два наших лидера.

■ ■ ■
Негодование Запада по поводу военно-

технических связей России и Северной Кореи 
выглядит, конечно, лицемерно на фоне того по-
тока оружия, которое Запад направляет в зону 
конфликта на Украине. Оставим это на совести 
Запада. Куда интереснее понять, действительно 
ли Северная Корея, которая десятилетия на-
ходится под жесточайшими санкциями, смогла 
так развить свою военную промышленность, 
что заставляет вздрагивать США? Вот что на 
этот счет думает старший научный сотрудник 
Центра анализа стратегий и технологий (ЦАСТ) 
Юрий Лямин:

— Военно-промышленный комплекс КНДР 
настолько закрыт и окружен секретностью, что 
реально оценить объемы производства невоз-
можно. То есть можно только сказать, что они 
большие, но насколько большие — оценить прак-
тически нереально. Даже по объемам производ-
ства снарядов оценки среди западных экспертов 
чуть ли не на порядок расходятся. К тому же есть 
крупные мобилизационные мощности. 

— И все же какие оценки есть по воз-
можностям производства, например, 
снарядов?

— Грубо говоря, от нескольких сотен тысяч 
снарядов в год до нескольких миллионов.

— А южнокорейская разведка как 
оценивает военный потенциал северных 
соседей?

— У них тоже такие же шатания. Формально 
страны в состоянии войны. Мало того, что сфера 
военного производства в КНДР закрыта, так еще 
и страна сама по себе закрытая. Узнать что-либо 
сложно. Многие предприятия находятся под 
землей. По сути, даже спутниковая разведка 
толком мало что может дать.

Плюс есть еще один важный момент: КНДР 
обладает огромными мобилизационными мощ-
ностями, которые не задействованы в данный 
момент, но которые могут быть запущены в 
любое время. Это позволит при необходимости 
резко нарастить производство тех же самых 
снарядов, артиллерийских орудий, прочего 
вооружения.

Конечно, эти мобилизационные мощно-
сти рассчитаны прежде всего на войну, но кто 
знает, если вдруг Пхеньяну подвернется очень 
выгодный экспортный контракт в какую-нибудь 
страну, то мобилизационные мощности тоже 
могут быть потенциально задействованы.

В целом считается, что КНДР в случае 

необходимости может выйти на производство 
миллионов снарядов в год. Это, конечно, по-
требует развертывания мобилизационных 
мощностей. Если без этого, видимо, в объеме 
нескольких сотен тысяч снарядов они точно 
могут в год производить. Цифры, повторю, очень 
приблизительные.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
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КАК 
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Для сравнения. Чехия и еще 15 стран 
НАТО организовали снарядный 
фонд для Украины с целью поста-
вить 800 тыс. снарядов для ВСУ. До 

сих пор пока удалось собрать по всему миру 
порядка 180 тыс. снарядов.

— А северокорейское и наше оружие, 
та же артиллерия, похожи?

— Номенклатура снарядов у североко-
рейцев действительно очень близка к нашей. 
Они не так давно начали переход на артилле-
рию натовского калибра 155 мм. То есть новые 
самоходные артиллерийские установки у них 
уже калибра 155 мм. Но в целом большая часть 
ствольной артиллерии советских или россий-
ских калибров — 122 мм, 130 мм, 152 мм.

Что касается реактивных систем залпового 
огня, то наиболее распространенные — это 
аналог нашего «Града» калибра 122 мм.

Вот более крупного калибра реактивные 
системы залпового огня у них уже свои. Есть 
установки калибра 240 мм и более. У северо-
корейской армии есть уникальная, не имеющая 
аналогов реактивная система залпового огня 
калибра 600 мм. Это фактически оперативно-
тактический ракетный комплекс дальностью по-
рядка до 400 километров. На пусковой установке 
до 4–6 ракет в зависимости от типа снаряда. Они 
могут запускаться в залповом режиме.

— То есть Штаты не зря нервничают от 
сближения России и КНДР?

— Они не случайно нервничают. У КНДР, 
во-первых, очень большие запасы оружия и 
боеприпасов на случай масштабной войны. 
КНДР и Южная Корея десятилетиями готовятся 
к тотальной войне друг с другом, в том чис-
ле в условиях применения оружия массового 
поражения.

Запасы у них очень большие. Старое воору-
жение они берегут и отправляют на хранение. 
Огромные арсеналы снарядов и различной 
артиллерии, там много чего. Потому у амери-
канцев большая тревога.

КНДР одна из немногих стран, которые 
имеют большие военно-промышленные мощ-
ности. Пусть они, как говорится, не хватают 
звезд с неба в плане продвинутых технологий, 
но зато КНДР всегда делала ставку на массо-
вость производства. В большой войне главными 
являются количество, массовость и дешевизна. 
Лучше выпустить миллион обычных снарядов, 
чем 10 тысяч дорогих продвинутых.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.
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Сколько именно человек собра-
лось к полудню 19 июня 113 года 
чучхе на площади Ким Ир Сена 
в центре Пхеньяна, никто 

из сопровождавших корейских пред-
ставителей сказать не мог. Но это 
пространство официально входит 
в топ-30 самых больших площадей 
мира: если верить справочной ли-
тературе, на 75 тыс. кв. м могут по-
меститься более 100 тыс. человек. Сто 
не сто, но, похоже, счет собравшейся 
публики шел на десятки тысяч 
человек.

Несмотря на то что в Пхеньяне сто-
яла страшная жара, ожидавшие начала 
торжества жители никаких признаков 
недовольства не демонстрировали, 
стоически перенося палящий зной. 
Тут были люди разных возрастов, но 
доминировала молодежь — корей-
ские комсомольцы, юные пионеры 
и совсем маленькие детишки са-
довского возраста. Те, что постар-
ше, были одеты в футболки цветов 
российского флага (благо они не 
отличаются от корейского, так что 
специально отшивать ничего не 

пришлось). Малыши как будто сошли с со-
ветских плакатов начала 50-х годов: нарядные 
платьица и рубашечки и застывшие счастливые 
улыбки на губах. Впрочем, радовалась толпа 

совершенно искренне, хотя бы потому, что 
по-другому просто не умеет. Увидеть свое-
го вождя для корейцев — это настоящее 
счастье. А вместе с Владимиром Путиным 
— это счастье вдвойне. 

Председателя Государственных дел 
КНДР, прибывшего на площадь Ким Ир Сена 
первым, корейские чиновники приветствовали 
глубоким поклоном. Члены российской деле-
гации в это время ошарашенно оглядывались 
по сторонам: они, конечно, видели многое, но 
не такое. Вице-премьер Александр Новак, как 
заправдашний блогер, снимал на телефон 
круговую панораму: море из флагов, цветов 
и шаров — настоящая праздничная феерия. 
На такое действо Владимир Путин никак опо-
здать не мог, и он действительно появился на 
площади, когда часы пробили 12. 

Официальная церемония встречи прошла 
без сучка и задоринки. 
Особенно сильное впе-
чатление произвели рас-
четы солдат Корейской 

народной армии, синхронности и гармонии 
которых могли бы позавидовать балерины 
Большого театра. После красочного фейер-
верка оркестр заиграл известную советскую 
песню «Широка страна моя родная», а Путин 
и Ким в открытом лимузине отправились объ-
езжать площадь по периметру, чтобы те, кто 
стоял далеко от трибун, могли разглядеть и 
снова поприветствовать лидеров. 

С площади ликующая толпа выплескива-
лась на улицы. Вчера они были практически 
пустынны, но сегодня по обе стороны 30-
километрового (!) маршрута до резиденции, 
где должны были состояться переговоры, в 
несколько рядов стояли празднично одетые 
люди, которые размахивали искусственными 
цветами и флагами и скандировали: «Слава 
Путину!». Кремль заранее предупредил, что по 
итогам переговоров российский и корейский 
лидеры подпишут «очень важный и значимый 
документ». Но такого, конечно, не ожидал ни-
кто: всеобъемлющее стратегическое партнер-
ство Москвы и Пхеньяна, как сообщил Влади-
мир Путин, предусматривает предоставление 
взаимной помощи в случае агрессии против 
одного из участников соглашения и не исклю-
чает военно-технического сотрудничества. Его 
возможность в условиях наложенных на КНДР 
жестких санкций российский лидер объяснил 
тем, что, поставляя оружие Украине, страны 
НАТО первыми «грубо нарушили взятые на себя 
ограничения в рамках различных международ-
ных обязательств». «Инспирированный США и 
их союзниками бессрочный ограничительный 
режим СБ ООН в отношении КНДР должен быть 
пересмотрен», — подчеркнул Путин. 

По словам замглавы МИД РФ Сергея Ряб-
кова, положения подписанного в Пхеньяне 
договора соответствуют нормам междуна-
родного права: в нем четко указаны параметры 
взаимопомощи. Впрочем, на момент подпи-
сания номера «МК» в печать текст документа 
опубликован не был, и конкретные договорен-
ности не анонсировались. 

Ким Чен Ын в свою очередь назвал новый 
договор с Москвой «великим» и «самым мощ-
ным договором в истории российско-корейских 
отношений». По его словам, это «стратегиче-
ский выбор» двух стран и «движущая сила, 
ускоряющая создание многополярного 
мира». «Владимир Путин — самый 
дорогой друг корейского на-
рода, а Россия — самый 
честный соратник», — за-
явил председатель. Кроме 

договора стороны подписали соглашения о 
строительстве пограничного автомобильного 
моста через реку Туманная и о сотрудничестве 
в сфере здравоохранения (Путин после цере-
монии специально подозвал к себе министра 
здравоохранения Михаила Мурашко и дал ему 
какие-то дополнительные поручения). 

В подарок от гостя Ким получил морской 
кортик, чайный сервиз, а главное — еще один 
«Аурус» в добавление к тому, что прислали к его 
дню рождения в январе. (Теперь председатель 
сможет окончательно забыть о «Мерседесе», 
на котором ездил ранее.) Об ответных дарах 
Кремль сообщил весьма туманно: по словам 
Юрия Ушакова, Путину были переданы его 
«изображения в нескольких вариантах, вы-
полненные весьма художественно». 

Обычно подписание итоговых документов 
знаменует конец визита. Но у Владимира Пу-
тина и Ким Чен Ына программа была в самом 
разгаре. Они прогулялись по резиденции, 
выпили чаю и отправились на концерт, где 
в исполнении корейских артистов прозву-
чали советские и современные российские 
патриотические песни Газманова, «Любэ», 
Лепса и Шамана. На словах «Встанем» весь 
зал, включая Кима и Путина, встал. Потом был 
еще прием и тосты за дружбу, развитие от-
ношений и здоровье обоих лидеров. «Близкий 
сосед — лучше дальнего родственника», — 
поднимая бокал, сказал ВВП, отметив, что эта 
народная мудрость в полной мере отражает 
чувства российского и корейского народов. 
На ужине подавали невиданные по местным 
меркам деликатесы — утиную печенку с трю-
фелями, салат из лангуста, треску тушеную в 
виде белого цветка, курицу с лечебной тыквой, 
шоколадное печенье с кремом и т.д. 

Провожали российского лидера так же 
торжественно, как и встречали. «Горячо про-
вожаем Президента Российской Федерации, 
товарища Владимира Владимировича Путина!» 
— гласил лозунг в аэропорту. Впрочем, рас-
стаются стратегические партнеры, по всей ви-
димости, ненадолго. Путин уже пригласил Ким 
Чен Ына в Москву, где тот в отличие от своих 
предшественников еще ни разу не был. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ (Пхеньян),
Елена ЕГОРОВА.
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СТАРИКИ-
БЕСПРАВНИКИ?
c 1-й стр.

«Ветераны России» обратились 
в МВД с предложением совмест-
но разработать новые возраст-
ные ограничения для водителей. 

А точнее, ввести не только нижний (сейчас это 
18 лет для большинства категорий), но и верх-
ний (70 лет) предел для получения водитель-
ских прав. Кроме того, предлагается проводить 
более частые медосмотры пожилых водителей, 
а также сократить срок действия их водитель-
ских удостоверений — например, вместо 10-
летних прав после какого-то порогового воз-
раста они будут получать пятилетние. 

«Разработать нормы, которые бы огра-
ничили возраст водителей, например, за-
претив вождение для лиц старше 70 лет 
по медицинским показаниям», предлагают 
общественники.

ДТП с пожилыми водителями, периодиче-
ски попадающие в новостные сводки, порой 
действительно наводят на мысли о подобных 
решениях. Так, в июне этого года 86-летний 
россиянин по причинам, которых уже никак 
не выяснишь, развернулся на скоростной 
автомагистрали с односторонним движением 
и проехал несколько сот метров навстречу 
потоку, пока не столкнулся лоб в лоб с другой 
легковушкой (пенсионер погиб, водитель дру-
гого автомобиля в больнице). А в июне 2021 
года семья пенсионеров из Конакова (правда, 
водителю было всего 64 года) на переезде 
в поселке Запрудня Талдомского района не 

заметила ни красного сигнала светофора, ни 
приближающегося поезда — электричка смя-
ла «Жигули» и расплющила о перрон станции, 
все находившиеся в машине погибли. 

— Хочу напомнить, что ограничения по 
здоровью / медицинским показателям суще-
ствуют, их никто не отменял, — комментирует 
инициативу главный редактор журнала «За 
рулем» Максим Кадаков. — А если у вас есть 
силы и желание бороться за безопасность на 
дорогах, давайте лучше совместно бороться 
против водителей-алкашей, которые ежегод-
но тысячами убивают людей на дорогах.

Реакции в социальных сетях еще резче — 
иначе как дискриминацией ограничение в 70 
лет не называют. Как указывает большинство 
комментаторов, автомобиль для многих по-
жилых людей является незаменимым инстру-
ментом для жизни: поездки на дачу, в гости, 
путешествия могут стать невозможными или 
сильно осложниться, если лишить категорию 
70+ возможности водить машину. 

«Предложение, мягко говоря, не просто 
необдуманное и необоснованное, но еще и 
не очень сообразующееся с нашей Конститу-
цией, которая не делает различий в свободе 
передвижения для людей всех возрастных 
групп, — резюмирует координатор группы 
«Синие ведерки» Юлия Каблинова. — Поэтому 
очень надеемся, что такой проект разраба-
тываться и даже рассматриваться все-таки 
не будет».

Отметим, что инициативе удивились даже 
в Минздраве. «Предложение не выглядит про-
работанным — человек может управлять ав-
томобилем, если состояние его здоровья по-
зволяет делать это безопасно для него самого 
и других участников движения, — подчеркнул 
помощник министра здравоохранения Алек-
сей Кузнецов. — Оценку его состояния прово-
дит специальная медицинская комиссия, все 
требования четко регламентированы».

Правда, все это справедливо лишь в 
случае действительно адекватной, честно 

пройденной медкомиссии по допуску к рулю. 
А ее качество в нынешнем виде вызывает со-
мнения даже у инспекторов ДПС. 

«Не знаю, как именно получают справ-
ки, но на дорогах попадаются такие «божьи 
одуванчики», которым действительно не ме-
сто на дорогах, — рассказал «МК» сотрудник 
подмосковного главка ГИБДД. — Я сам не-
сколько лет назад, когда работал в патрульном 
экипаже, сталкивался с такой замедленной 
реакцией и таким зрением у водителей, что 
удивлялся, как они вообще пешком ходят. 
Причем это и дедушки, и бабушки; и не знаю, 
кто из них страшнее. Документы в порядке, 
едет на автопилоте; спрашиваешь, как так, — 
отвечает, что рассаду на дачу отвезти надо, 
а дети-внуки разъехались. И что с такими 
делать? Обычно отпускают».

При этом известны примеры пожилых 
и очень пожилых — за 90 лет! — водителей, 
уверенно и адекватно управляющих автомо-
билем. Так, американец Дойл Арчер, разменяв 
десятый десяток лет, до сих пор работает 
водителем-дальнобойщиком (конечно, на 
собственном грузовике). И планирует делать 
это дальше, пока позволяет здоровье. Его 
соотечественник Фред Гарольд Хейл водил 
автомобиль до смерти — а умер он в 108 лет. 
Наконец, гонщик и профессор МАДИ Эдгард 
Линдгрен (1935–2020) до восьмидесяти с 
лишним лет не просто водил автомобиль, но 
и выезжал на кольцевые трассы. 

Но есть возможность водить машину у 
пожилого человека или нет, обычно может 
определить только врач в индивидуальном 
порядке. Значит, реформировать прежде 
всего нужно именно систему медосмотров. Но 
сделать это простым ужесточением правил не 
получится, иначе из-за руля придется высажи-
вать и многих более молодых водителей. 

Антон РАЗМАХНИН.

c 1-й стр.
После прекращения биржевых 
торгов долларом США, евро и 
гонконгским долларом офици-
альный курс этих валют опреде-

ляется по новой методике — на основе данных 
банковских операций с валютой и сведений 
с внебиржевых цифровых платформ. Если 
раньше актуальный курс этих валют можно 
было узнать на Мосбирже, то теперь он до-
ступен лишь на сайте Банка России, который 
публикует обновленные котировки раз в день. 
По рабочим дням регулятор до 15.30 по мо-
сковскому времени текущего дня собирает 
данные, а в районе пяти часов дня выдает 
информацию об официальном курсе доллара 
и евро на следующий день. 

Официальный курс нужен, поскольку он 
используется для обязательных расчетов 
налогов, пошлин в рамках судебных разбира-
тельств или для статистики. При этом частные 
и государственные компании и граждане не 
обязаны заключать сделки только по офици-
альному курсу. Этим отчасти и объяснялась 
большая разница между покупкой и продажей 
долларов и евро в российских банках сразу 
после введения санкций США против Мосбир-
жи и ее структур. Напомним, что к вечеру 13 
июня разница курсов покупки и продажи ва-
люты в среднем составляла порядка 10 рублей 
в обменниках самых больших и популярных 
у населения банков, максимальная разница 
достигала 26 рублей. Еще утром того же дня в 
одном из крупных банков доллары продавали 
своим клиентам по 140 рублей, а при продаже 
гражданами приобретали их по 40 рублей. 
Однако уже к 19 июня эта разница в банках 
стала сокращаться. «Шок прошел, панические 

настроения испарились, ажиотажный спрос 
на наличную валюту прекратился. Соответ-
ственно, снизилась ее цена продажи», — объ-
яснил начальник аналитического управления 
банка БКФ Максим Осадчий. 

Вопреки ожиданиям скептиков после 
введения санкций США рубль не просто не 
рухнул, а заметно укрепился. Напомним, 
что 11 июня по итогам последних торгов на 
Мосбирже за доллар давали 89,1 рубля, за 
евро — 95,6 рубля, а за юань — 12,2 рубля. А 
19 июня доллар США в течение сессии падал 
к многомесячному минимуму на уровне 82 с 
копейками, евро до 89, юань — до 11 рублей 
с небольшим. 

Эксперты разошлись во мнениях о причи-
нах такого усиления нацвалюты. Одни утверж-
дают, что вызвано это отсутствием «вклада 
спекулянтов», которые оказывали влияние на 
официальные торги ранее. «С прекращени-
ем торговли долларом и евро на Мосбирже 
рубль можно поздравить со значительным 
снижением давления со стороны спекулянтов, 
торговавших рублем десятилетиями», — го-
ворит директор по коммуникациям BitRiver, 
экономист Андрей Лобода. 

Однако из-за небольшого числа участни-
ков валютных операций сегмент стал очень 
волатильным: амплитуда колебаний курсов 
в течение дня стала намного шире. «Евро в 
паре с рублем падал к 88,57 рубля и позже 
восстановился к 90,55 рубля. Последний раз 
евровалюта была такой дешевой 23 июня 2023 
года. Китайский юань тоже отступает под 
напором рубля, проседая к 11,24 рубля», — 
привел пример старший трейдер УК «Альфа-
Капитал» Владислав Силаев. Такая динамика 

складывается как из инфраструктурных ри-
сков, так и в связи с налоговым периодом в 
России и в целом с переизбытком юаней на 
площадке, утверждает эксперт. 

Однако радоваться укреплению рубля 
рано. По словам члена наблюдательного 
совета Гильдии финансовых аналитиков и 
риск-менеджеров Александра Разуваева, 
причины укрепления рубля отнюдь не весе-
лые. Стало куда сложнее проводить платежи 
за трансграничные операции, особенно им-
портерам. Возможны перебои в поставках 
техники, вина и, что особенно болезненно, 
фармацевтической продукции. Очень веро-
ятное повышение ключевой ставки ЦБ РФ 
на заседании в июле с 16% до 17–18% также 

играет на стороне рубля. Вложения в россий-
ские долговые бумаги и депозиты станут еще 
выгоднее для иностранцев: 18–20% годовых 
в рублях против 5–6% в евро или долларах. 
С учетом образовавшихся дисбалансов на 
рынке приобретенная по текущему курсу 
американская валюта может подешеветь в 
рублях еще на 10–15%. Россияне могут уви-
деть доллар значительно меньше 80 рублей. 
Укрепление рубля нанесет сильнейший удар 
по доходной части федерального бюджета 
и увеличит его дефицит. Текущая ситуация 
подтолкнет власти к развитию цифрового 
рубля, исламского банкинга и промышленного 
майнинга, уверен Разуваев. 

Наталия ТРУШИНА.

Комиссия Госдумы 
рекомендовала признать ВСУ, 
ГУР и СБУ террористическими 
организациями
65 тысяч детей с Донбасса вывезены 
в неизвестном направлении киевским 
режимом. Похищения, черная транс-
плантология, убийства, нанесение 
увечий, изнасилования — с 2014 года 
Незалежная умудрилась стать номе-
ром один в мире по самым страшным 
преступлениям против детей. Множе-
ство фактов легли в основу доклада 
парламентской комиссии, который 
сегодня Анна Кузнецова представила 
на заседании Госдумы. Скоро этот 
сборник грехов будет переведен на все 
языки мира и направлен тем, кто несет 
прямую ответственность за злодеяния 
Банковой, — в Европу и США. 

Комиссия по расследованию преступлений 
киевского режима против несовершеннолетних 
собирала доказательства целый год. Набралось 

на 183 страницы убористого текста. 
— Первое — убийство и нанесение увечий 

детям, — перешла к перечислению преступле-
ний киевского режима Анна Кузнецова. — Все-
го с 2014 года Следственный комитет России 
возбудил почти 4,5 тысячи уголовных дел. Из 
которых почти 2800 — обстрелы территорий. 
Потерпевшими признаны 24 340 детей. Убито 
около 300 детей.

Не получится западным кураторам го-
сподина Зеленского отбиться стандартной 
мантрой: «вы, русские, напали, поэтому все 
так и получается». Дети на Донбассе от рук 
ВСУ и украинских нацбатов гибнуть начали в 
2014 году. 

— Ранения получили тысячи детей, — про-
должила вице-спикер нижней палаты. — Среди 
них из-за подрыва мин погибли 11 детей, ра-
нены 22 ребенка.

С начала 2024 года удары ВСУ по мирным 
объектам усилились на 50%, констатировала 
Кузнецова. 

В этом же году погибли 27 детей, ранены 
78. Анна Кузнецова принесла с собой и показала 
депутатам осколки снарядов, которыми ВСУ 
обстреливали мирную инфраструктуру.

— Это осколки с первых обстрелов снаря-
дами стран НАТО в Луганске. Ранены были двое 
детей. Я была у них в больнице. Это был обстрел 
жилого спального района. Разлет снарядов 
колоссальный, — продемонстрировала осколки 
вице-спикер и уточнила: — вот они — причины 
молчания международных организаций.

ВСУ действовали и куда более изощрен-
но. Подкладывали взрывчатку в детские 
игрушки. 

Вторая группа преступлений, доказатель-
ства совершения которых Киевом легли в до-
клад, — похищения детей. 

— С 2014 по 2022 год с территорий Дон-
басса исчезли 1600 детей. С начала 2022 года 
структуры киевского режима вывезли с терри-
тории Донбасса и Новороссии около 65 тысяч 
детей. Местонахождение многих из них до сих 
пор неизвестно, — заявила Анна Кузнецова.

Детей похищали из Луганска, Донецка, 
Кременной, Артемовска, Херсона, Славянска, 
Мелитополя, Бердянска. В комиссию поступали 
сигналы о принудительном вывозе детей из 
Харьковской и Одесской областей. По данным 
парламентариев, дети могут находиться в 13 
странах мира. 

Но, может быть, Киев просто вывозит детей 
туда, где не так слышна стрельба? Нет.

— Киевский режим создал целую инду-
стрию киднеппинга. Детей продают в даркнете 
или на украинско-польской границе. Кабмин 
страны создал условия для похищения, издав 
постановление о принудительной эвакуации де-
тей. При покровительстве украинской полиции 
действуют специальные отряды похитителей 
«Белый ангел» и «Феникс», которые забира-
ют детей даже против воли их родителей. В 
этой схеме участвует фонд Елены Зеленской, 
который зарегистрирован в США. Логистику 
обеспечивают западные ЧВК, — сообщила 
зампред ГД.

Казалось бы, хуже некуда. Но тут, как го-
ворится, снизу постучали.

— Третье — черная трансплантоло-
гия. Зафиксированы факты незаконных 

трансплантаций и медицинских опытов над 
детьми в больницах Лисичанска, Мариуполя, 
а также в Рубежном и Северодонецке. Здесь 
работали мобильные группы биоинженеров, 
передвижные операционные в сопровождении 
западных ЧВК. 

Сегодня Украина — номер один в мире 
по нелегальной трансплантологии. Верховная 
рада целенаправленно создавала условия для 
ее процветания, уточнила Кузнецова. В 2021 
году украинский парламент разрешил прово-
дить изъятие органов без согласия донора и 
его родных. Разрешили делать такие операции 
частным клиникам с иностранным участием. За-
тем упростили получение лицензии для них. Год 
спустя освободили такие клиники от НДС.

— К нам поступает информация о работе 
лабораторий в Харькове и Днепре, куда могут 
попадать вывезенные с Донбасса дети. В меди-
цинской документации используются стандар-
ты американской коллегии ревматологов. Есть 
основания полагать, что медицинские опыты 
над детьми проводились в рамках программы 
повышения биобезопасности США.

Члены комиссии поступили мудро: ранжи-
ровали собранные факты не только по класси-
фикации российского законодательства, но и в 
соответствии со схемой из резолюции Совбеза 
ООН 1999 года о преступлениях против детей, 
пострадавших при вооруженных конфликтах. 
Чтобы как минимум с точки зрения юридиче-
ской техники вопросов никто из потенциальных 
читателей ни здесь, ни там не задавал. 

«Туда», кстати, доклад обязательно отпра-
вится. Вячеслав Володин поручил Леониду 
Слуцкому силами Международного комитета 
ГД материалы расследования перевести на 
иностранные языки и отправить зарубежным 
партнерам и антипартнерам. Последним — 
особенно. На Западе должны знать, куда и по 
кому бьет оружие, которое они так заботливо 
упаковывают и отправляют Киеву. 

Думцы решили, что одним годом работа 
комиссии не ограничится. Работать она бу-
дет и дальше. Цель — собрать доказательств 
столько, чтобы хватило для международного 
трибунала. 

Доклад о преступлениях Киева против 
детей и во внутреннем российском контуре 
сыграл роль брошенного в воду камня. Круги 
уже пошли. Генпрокуратуре и ФСБ комиссия ре-
комендовала инициировать признание ВСУ, ГУР 
и СБУ террористическими организациями. 

На международном поле парламентарии 
будут добиваться признания деяний режима 
Зеленского актами международного террориз-
ма. А пока доклад разойдется по парламентам 
мира. Пусть читают и делают выводы.

— Направляющие оружие на Украину долж-
ны знать истинное положение дел. Они должны 
понимать, против кого это оружие направляет-
ся, — заявил Вячеслав Володин.

Татьяна АНТОНОВА.

19 июня исполнилось ровно сто лет со 
дня рождения белорусского советского 
писателя Василя Быкова. Автора великолеп-
ных повестей, одного из флагманов «лейте-
нантской прозы», далеко вышедшего за ее 
пределы. И человека с очень неоднозначной 
политической позицией, за которую многие 
давно уже исключили его из поля своего 
зрения. Василь Быков — явление крайне 
интересное, сложное, провокационное, 
особенно сейчас, когда мир бесповоротно 
делится на черное и белое, стоя по разные 
стороны баррикад. Что ж, приглашаю вас к 
серьезному разговору. 

Василь Быков был из поколения тех, кто 
пацаном ушел на самую страшную войну 
в истории. Ту, где смерть приходила еже-
секундно. У самого Быкова, к слову, были 
очень странные отношения со смертью — та 
подкрадывалась к нему, хватала, казалось, 
крепко, но по итогу отступала. Прожил Ва-
силь Владимирович немалых 79 лет и, что 
характерно, умер 22 июня, в тот день, когда 
началась война. «Тот самый длинный день 
в году / С его безоблачной погодой», — как 
писал Константин Симонов. 

Быков родился в деревне Бычки в про-
стой крестьянской семье. В 17 лет оказал-
ся на войне, но не солдатом — Великая 
Отечественная застала его на Украине на 
оборонительных работах. После было Са-
ратовское пехотное училище, а после уже 
и месиво войны. Я сказал о «лейтенантской 
прозе», так вот, Быков уходил на фронт из 
училища в статусе младшего лейтенанта. 

В самом начале, когда он строил обо-
ронительные укрепления, Быков отстал от 
товарищей. Годы были катастрофические: 
красноармейцы отступали, мирные жи-
тели покидали свои дома. Отбившегося, 
блуждавшего Быкова встретили особисты 
и хотели расстрелять, видимо, подозревая 
то ли в работе на немецкую разведку, то 
ли в дезертирстве. И тех, и других тогда 
хватало. К счастью и для Василя, и для всей 
советской литературы, особисты в ситуации 
разобрались. 

Вторая липкая причуда смерти под-
стерегала Быкова уже на фронте. Воевал 
он на Украине, освобождал те места, кото-
рые после станут промышленной мощью 
УССР: Кривой Рог, Александрия. Во время 
Кировоградской наступательной опера-
ции Василя ранило в ногу и живот. Его по-
считали мертвым, но он выжил и двинулся 
дальше — в Венгрию, Югославию, Австрию. 
Дослужился до лейтенанта и командовал 
артиллерийским взводом. Свою главную 
награду Быков уже получил в мае 1945 года 
— он остался в живых.

Из выживших родилась та самая «лей-
тенантская проза»: Юрий Бондарев, Виктор 
Курочкин, Григорий Бакланов, Константин 
Воробьев — действительно значительное 
явление русской литературы. Есть мнение, 
что Василь Быков был лучшим из пред-
ставителей этого направления. Спорное 
утверждение; как по мне, «Это мы, Госпо-
ди!» Воробьева — произведение поистине 
запредельного, мирового уровня. А слава 
Юрия Бондарева, как и его гражданская 
позиция, что немаловажно, всегда оста-
валась константой. 

Я бы так сформулировал: проза Василя 
Быкова была другой, нежели у остальных 
«лейтенантских» авторов. Она, конечно же, 
коррелировала и с «Южнее главного удара» 
Бакланова, и «Батальоны просят огня» Бон-
дарева, и с «В августе сорок четвертого» Бо-
гомолова, но, как бы странно это сейчас ни 
прозвучало, переплеталась она, быковская 
проза, и с творчеством, например, Альбера 
Камю. Не в том смысле, что утверждала 
верховенство истины над верой, хотя и это 
тоже, а в том, что в первую очередь изучала, 
препарировала человека в обстоятельствах 
необыкновенных, критических. 

И зачастую герои прозы Быкова по-
ступали парадоксальным образом, во 
всяком случае, не так, как было принято 
говорить о подобных людях и ситуациях. 
Их задачей было выжить, но и выжить в 
подобных убийственных обстоятельствах 
было сродни предательству. Поэтому и 
цензурировали тексты Василя Владими-
ровича. Писал он их, к слову, в основном 
на белорусском языке, и это тоже, несо-
мненно, влияло. Раздвоенность языка, 
раздвоенность сознания.

В том, как поступали его герои — на-
пример, в повести «Мертвым не больно» 
(Быков всегда оставался мастером велико-
лепных названий), — и крылась настоящая 
правда. Даже не окопная правда войны, 
как то принято говорить, а правда челове-
ческая. Потому что Быков писал в первую 
очередь о душе человеческой, о ее скитани-
ях, терзаниях и мытарствах. Потому проза 
его любопытнейшим образом оказывает 
терапевтический эффект.

Прочтите или перечитайте повесть Ва-
силя Владимировича «Сотников» — уди-
вительное произведение, без шуток. Есть 
такое выражение: «Каждый найдет что-то 
свое». И действительно, в «Сотникове» чита-
тель может увидеть правду войны, а может 
узреть евангельский сюжет — своего рода 
восхождение на Голгофу. Когда дух оказы-
вается сильнее тела — собственно, только 
дух и кует победу. Это во многом объясня-
ет, почему наши великие деды и прадеды 
победили в бойне, где у них, казалось бы, 
изначально не было никаких шансов. Но дух, 
воля, ум проложили им путь в бессмертие; 
помните, как у Василия Гроссмана: «…люди 
ли шли в атаку, смертны ли они?»

Я сказал о цензурировании Василя Бы-
кова. Тут надо сделать важные ремарки. В 
корне неправильно представлять Быкова 
кем-то вроде Варлама Шаламова или даже 
Александра Солженицына, преследуемых 
системой. Более того, утверждается, что 
Василь Владимирович поставил свою под-
пись под обвинительным письмом совет-
ских литераторов, клеймивших Сахарова 
и Солженицына. Сам Быков, ясное дело, 
всегда этот факт отрицал. 

Так или иначе, свои почести от совет-
ского государства Василь Быков, конечно 
же, получил: Герой Социалистического Тру-
да, лауреат Ленинской премии, лауреат 
Государственной премии и прочее, прочее. 
В этом он похож на другого военного писа-
теля, Виктора Астафьева, столетие со дня 
рождения которого мы отметили 1 мая. У 
того, правда, наград и почестей было еще 
больше. Но и Быков на внимание властей 
никогда не жаловался и жил, в общем-то, 
комфортно и сыто. 

Однако был одним из тех — и ради-
кальнее, чем, к примеру, Астафьев, — кто 
на закате советского государства выступил 
против него. А после ратовал совсем за 
другую Белоруссию — ту, что с Западом, а 
не с Россией, ту, что с набором характер-
ных либеральных штампов и «ценностей». 
В 1996-м, когда власть отстоял Александр 
Лукашенко, Василь Быков, поддержавший 
другую сторону, покинул Родину. Жил то в 
Чехии, то в Финляндии, то в Германии. 

Много выступал с лекциями, с интер-
вью, конъюнктурно вещая о Чернобыле и 
КГБ; однако довольно быстро понял, что 
там, на Западе, интересен сугубо как по-
литический деятель, проговаривающий 
определенные нарративы. И исключитель-
но здоровый, пламенный — белорусским 
старикам-писателям в Европе не было 
места. Как тут не вспомнить классическое 
пелевинское о том, что русский художник 
нужен Западу только в России — как таран 
для системы, а за пределами России от него 
никакого проку. На Родину Быков вернул-
ся за месяц до смерти. На его похороны в 
2003 году пришли десятки тысяч людей, а 
Лукашенко так и не появился. 

Сравнения Быкова и Астафьева по-
своему неизбежны. Виктор Петрович раз-
рушал и обличал все то, что когда-то давало 
ему славу и жизнь. Однако в случае Аста-
фьева действовала, так мне видится, иная 
мотивационная сила. Он был разочарован, 
озлоблен, казалось, во всем. Это было до-
живание во многом сломленного человека. 
Василь же Быков, по сути, делал то, что он 
делал всегда — осваивал и практиковал 
науку выживания. И в этом чувствовалось 
ровно то же, что он описывал в своей прозе 
— парадоксальность поступка в переломное 
время. Умирать он приехал на Родину.

Почему я вспомнил Василя Быкова? По-
нятно, что столетие со дня его рождения — 
но это лишь формальный повод. Во-первых, 
Быков действительно выдающийся писа-
тель. А во-вторых — это маркер. Особенно 
сейчас, когда мы отказываемся от того или 
иного художника, режиссера, музыканта, 
писателя из-за его политических высказы-
ваний, политической позиции. И во многом 
это справедливо. Идет новая битва. 

Однако при этом мы никогда не должны 
забывать три простых вещи. Первая: есть 
степень тяжести того или иного высказы-
вания или поступка. Второе: талант подчас 
существует отдельно от человека, он выше 
его. Третье: произведения после выхода в 
свет не принадлежат своему создателю. Так 
что прежде чем отказываться, мы честно 
должны ответить на вопрос: кто вместо и 
что вместо? Не образуется ли дыра в нашей 
культуре от изъятия? К сожалению, очень 
часто мы работали не на расширение, а на 
сужение и сокращение русской культуры. Не 
уверен, что это всегда шло нам в пользу. 

Ну а закончить я хотел бы фразой пре-
красного Александра Твардовского, под-
державшего Василя Быкова во время на-
падок критики и цензуры: «Все минется, а 
правда останется». Хочется верить, что это 
действительно так. 

ВАСИЛЬ БЫКОВ: ВЫЖИВАНИЕ 
В МЕНЯЮЩИХСЯ ОБСТОЯТЕЛЬСТВАХ 
Исполнилось 100 лет со дня рождения белорусского писателя
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Зампред Госдумы Анна Кузнецова 
с осколками натовских снарядов.

НЕ ПРОПУСТИ!

«Оружие»
Новый импульс рычаж-
ного карабина — осо-
бенности устройства, 
преимущества и перспек-
тивы развития Henry Lever 
Action Supreme.
Вершина ЦКИБ — исто-
рия первого охотничьего 
ружья высокого разбора, 
созданного тульскими 
мастерами.
Фотограф и оружейник 
— биография талант-
ливого изобретателя, 
который уступал по коли-
честву патентов только 
Д.М.Браунингу. 

«Природа»
В погоне за экзотом — в 
Кабардино-Балкарию за 
одичавшими яками.

Весна контрастов — при-
меты, признаки и хроноло-
гия весеннего сезона.
Трофейная охота в за-
коне — разбираем, какие 
проблемы и задачи стоят 
перед отечественным 
охотничьим хозяйством 
в сфере регулирования 
трофейной охоты. 

«Трофеи»
Пятнистая лотерея — ню-
ансы и тонкости, которые 
должен знать начинающий 
охотник на леопарда. 
Урок капского баффа-
ло — суровая романтика 
африканских охот женски-
ми глазами. 
Зачарованный — в брат-
скую Белоруссию за сам-
цом европейской косули.

Охота на приваде от А до 
Я — секреты устройства 
привады и нюансы добычи 
медведя весной.

«Рыбалка»
Майский линь — секре-
ты ловли «золотой» рыбы 
весной и в начале лета.
В горных реках Кавка-
за — особенности ловли 
рыбы в горных реках. 

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ
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В этом году основные школьные 
выпускные грянут 28 и 29 июня, но в 
некоторых школах они уже начались. 
В чем особенности школьного бала-
2024, что предпочитают надеть вы-
пускники этого года и сколько за это 
придется выложить их  родителям? 

Первое ноу-хау нынешнего года — арен-
довать большое помещение сразу для всех 
параллельных классов — считается выгодной 
экономией. 

— Еще в сентябре мы заказали зал в раз-
влекательном центре. Там есть все: дискотека, 
бильярд, боулинг, батуты, аттракционы. Плюс 
банкет, разумеется. Для детей и для взрос-
лых, — рассказала мама из школы №1502 с 
физико-математическим уклоном. 

Сумма взноса вместе с праздничной 
атрибутикой в виде шаров, букетов и подар-
ков учителям составила 30 тысяч. Но это без 
выпускных нарядов, или образов, — как сейчас 
называется вид выпускника с головы до ног. 
За него — отдельная плата.  

За создание выпускного образа стилисты 
просят от 7 до 9 тысяч. В пакет услуг входит 
несколько вариантов. Образы, как билеты в 
самолет, могут быть эконом- и бизнес-класса. 
Можно создать лук и на уровне частного 
джета.

— Родители в нашем классе отдавали 
по 100 тысяч за платье. Мы на такое не го-
товы. Нашей дочке понравилось платье за 

30 тысяч, — рассказала «МК» мама из вы-
пускного класса школы №1508 с английским 
уклоном. — Это известная фирма. Платье 
будет в красных тонах: с переходами от яр-
кого к более темному цвету. По силуэту это 
платье-футляр. Оно длинное, с гипюровыми 
вставками на руках и ногах. 

Кроме платья выпускнице купили туфли 
за 18 тысяч, а также планируется стрижка с 
окрашиванием (15 тысяч рублей) и укладка в 
салоне. Образ обошелся в районе 70 тысяч 
рублей. 

Судя по другим опросам, сумма в 70–90 
тысяч — средний прайс для выпускного обра-
за в Москве. Может быть, поэтому все больше 
родителей отказываются от коллективных 
выпускных в пользу домашнего праздника в 
узком семейном кругу.

— Сын сам не захотел идти на выпуск-
ной. Отношения с одноклассниками у него 
прохладные. Друзья остались в старой шко-
ле, откуда мы его перевели. Поэтому мы по-
считали, что не стоит тратить на один вечер 
такую бешеную сумму, а лучше посидеть на 
эти деньги в ресторане, — рассказала мама 
выпускника московской школы. 

В 2024 году отношение к выпускным 
заметно поменялось. Зумеры считают, что 
шикарные банкеты, также как и пышные свадь-
бы, больше нужны родителям, чем самим 
участникам праздника. Дети все чаще берут 
организацию в свои руки и просят родителей 

заказать вместо выпускного бала сложный 
квест или поехать на природу. 

— Наш класс всегда был очень дружным. 
Поэтому мы арендовали домики на базе от-
дыха. Обошлось в 20 тысяч. Из нарядов — 
только спрей от комаров, — рассказал «МК» 
папа выпускника московской школы. 

И все же что в 2024 году самое модное 
для выпускного бала? Советы по блистатель-
ному выходу в свет специально для «МК» дал 
стилист Влад Лисовец.      

— Наши девушки слишком быстро стре-
мятся превратиться в теть, — считает гуру мо-
сковской моды. — Когда тебе 17, не стоит вы-
пячивать свою сексуальность. Для выпускного 
всегда одна и та же история. Надо стараться 
в образе сохранить молодость. К сожалению, 
выпускницы наряжаются в супервечерние 
наряды, которые больше подходят взрослым 
женщинам для ночных мероприятий. 

— Какие модели выпускных платьев 
актуальны в этом году?

— В этом году можно выбрать платье, 
открывающее больше тела. С открытыми но-
гами, декольте, но без вульгарности. Исклю-
чить любой сексуальный подтекст. Избегать 
суперблестящих платьев и кричащих цветов. 
Спокойные оттенки. Что касается выреза, 
длины платья, то надо идти от фигуры. 

Вместо платья можно надеть брючный 
костюм, пиджак с футболкой. Под этот образ 
хорошо подходят туфли или ботильоны на 
шпильке. Из косметики — яркая помада.  

— Какой образ подходит для 
юноши? 

— Ни в коем случае не надевайте укоро-
ченных брюк. Они давно вышли из моды во 
всем мире. Но в России так полюбились, что 
никак с ними не расстанутся. 

Выпускной образ для парня может быть 
таким: рубашка, пиджак и шорты. На ногах 
— белые носки и ботинки. Рубашку можно 
заменить на футболку, а лучше всего — на 
майку-алкоголичку. Это сейчас самый ши-
карный тренд, причем как для мужчин, так и 
для женщин. Майка-алкоголичка прекрасно 
сочетается с пиджаком. 

Кроме этого, в моду входит рок-н-
ролльный стиль. Это узкие прямые брюки. 
Не облегающие скинни, а просто узкие. И чуть 
великоватый пиджак. Только не оверсайз — 
этот тренд тоже вышел из моды.

На ногах — кеды или грубые ботинки. И 
никак не кроссовки — они вышли из моды в 
прошлом году. 

Также желаю всем уйти от стиля «дядя-
менеджер пришел». Никаких галстуков с ру-
башками и брюками. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

Пробуждение сверхмассивной черной 
дыры в созвездии Девы впервые зафик-
сировала почти «в прямом эфире» между-
народная группа ученых Очень большого 
телескопа Европейской Южной обсер-
ватории (VLT ESO). Свет черной дыры, 
которая в миллионы раз превышает массу 
нашего Солнца, озарил почти всю галак-
тику SDSS1335+0728 и стал доступен на-
шим телескопам. О причинах такой не-
бывалой активности, а также о том, что 
было бы, если подобное случилось бы в 
нашей Галактике Млечный Путь, рассказал 
кандидат физико-математических наук, 
старший научный сотрудник Государствен-
ного астрономического института имени 
П.К.Штернберга, доцент физического фа-
культета МГУ Владимир СУРДИН.

Галактика SDSS1335+0728, расположен-
ная на расстоянии 300 миллионов световых 
лет от Земли, засияла ярче прежнего (в рент-
геновском диапазоне) еще в конце 2019 года. 
Чтобы понять, что с ней произошло, астроно-
мы всего мира сразу развернули на нее свои 
космические и наземные телескопы, включая 
VLT ESO. В опубликованной 18 июня 2024 года 
статье ученые пришли к выводу, что стали 
свидетелями никогда ранее не наблюдавших-
ся изменений в галактике. Самое вероятное 
предположение — она засияла в результате 
внезапного пробуждения массивной черной 
дыры в ее ядре.

«Представьте, что вы наблюдаете да-
лекую галактику в течение многих лет, она 
всегда казалась спокойной и неактивной, — 
комментирует открытие Паула Санчес Саес, 
астроном ESO в Германии и ведущий автор 
статьи. — Внезапно ее ядро начинает де-
монстрировать резкие изменения яркости, в 
отличие от любых типичных событий, которые 
мы видели раньше».

Авторы не скрывают удивления от того, 
как долго это ядро остается активным. Дело 
в том, что во всех известных случаях черные 
дыры начинают светиться ярче либо в момент 
своего образования от взрывов сверхновых 
звезд, либо из-за «поедания» находящихся 
поблизости объектов (когда приливные силы 
приводят к их разрыву). Но во всех случаях 
изменение блеска длится всего несколько 
десятков или, самое большее, несколько со-
тен дней.

В данном же случае SDSS1335+0728 про-
должает становиться ярче и сегодня, спустя 
более четырех лет после того, как ее впервые 
увидели «включившейся».

Мало того, астрономы зафиксировали 
гораздо больше света в ультрафиолетовом, 
оптическом и инфракрасном диапазонах по 
сравнению с данными 2019 года!

«Такое поведение беспрецедентно», — 
говорит Санчес Саес.

— Мы знаем, что черные дыры время от 
времени становятся активными, чаще всего 
из-за «пожирания» попавших в сферу их при-
тяжения звезд, — говорит Владимир Сур-
дин. — Уникальность данного случая состоит 
только в том, что мы увидели свет падающего 
в дыру нагревающегося вещества почти в 
режиме реального времени.

— С чем может быть связано не затуха-
ние, а усиление свечения со временем? 

— Ответить точно на этот вопрос пока 
нельзя, надо пронаблюдать эту галактику 
в течение десятка лет, тогда станет ясно. 
А вообще, чем крупнее черная дыра, тем 
медленнее вокруг нее все происходит, это 
доказано. Если она что-то захватила, то это 
что-то будет очень долго летать вокруг нее, 
возможно, наращивая свечение по мере 
разрушения. 

— Подсветка галактики при этом в 
видимом диапазоне существует?

— Конечно. Причем активное ядро сияет 
оптическими лучами и освещает не только 
свою, но и соседние галактики. Так, например, 
происходит в созвездии Персея, где одна 
черная дыра сияет так, что тысячи других 
галактик, живущих вокруг нее, чувствуют ее 
активность.

— А как эту активность можно было 
бы почувствовать нам, если представить, 

что мы оказались в одной из тех соседних 
галактик?

— Визуально мы могли бы видеть ее в 
виде обычной звезды на небе.

— А если завтра это произойдет в цен-
тре нашей Галактики?

— У нас есть свой центр Галактики в виде 
черной дыры под названием Стрелец А*. Это 
сверхмассивная дыра, составляющая четыре 
миллиона масс Солнца. Она не самая крупная 
во Вселенной, можно сказать, «средней упи-
танности». В рентгеновских лучах она немного 
видна, но не в оптике. 

Если бы она решила «плотно пообедать», 
то и тогда глазами мы не увидели бы этого 
процесса. Дело в том, что наша Солнечная 
система расположена в диске Галактики, а в 
нем очень много облаков пыли и газа, которые 
довольно хорошо экранируют от нас то, что 
происходит в центре. Так что своеобразный 
«фонарь», зажгись он завтра в небе, мы могли 

бы разглядеть только в рентгеновском или 
радиодиапазонах.

— А в прошлом у Стрельца А* было 
«пиршество»?

— Порядка ста тысяч лет назад эта черная 
дыра была очень активна, мы это замечаем 
только теперь.

— Каким образом?
— От нее до сих пор во всех направлениях 

разлетаются ошметки горячего, но постепен-
но затухающего газа. 

— То есть ее прошлое мы знаем, а как 
с настоящим?

— Несколько лет назад астрофизики сфо-
тографировали постоянный аккреционный 
диск (свечение на границе с горизонтом со-
бытий дыры. — Авт.) с запаздыванием на 26 
тысяч лет (столько идет от нее свет до нас). 
Можно сказать, что по космическим меркам 
это и есть настоящее нашего Стрельца А*. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Из Японии поступают тревожные но-
вости: все больше людей умирает от 
стрептококкового синдрома токсиче-
ского шока (STSS), который вызывает 
заражение стрептококком группы А. 
Летальный исход фиксируется при-
мерно в трети случаев заражений. С 
начала года синдром диагностиро-
вали уже более чем у 1000 человек, 
что говорит о значительном росте 
распространения этой тяжелой бак-
териальной инфекции в сравнении с 
предыдущими годами.

Пора ли и нам готовиться если не к но-
вой пандемии, то хотя бы к вспышке опас-
ного заболевания, грозящего тяжелыми 
осложнениями? 

STSS называют тяжелую стрептококко-
вую инфекцию, которая вызывает внезапно 
возникающее заболевание. Сначала человек 
жалуется на боль в горле, повышение темпе-
ратуры, снижение аппетита, диарею, рвоту 
и другие желудочно-кишечные симптомы 
и снижение артериального давления. Если 
лечение не начато своевременно, у пациента 
может развиться дыхательная, почечная и 
печеночная недостаточность, начаться рас-
пад тканей. Увы, во многих случаях первые 
симптомы болезни схожи с клиническими 
проявлениями ОРВИ. К тревожным показа-
телям относятся бред во время лихорадки и 
покраснение вокруг ран.

Но все же даже своевременное лечение 
не является гарантией успеха: смертность при 

таком синдроме доходит до 30%. «Несколько 
лет назад у меня была такая пациентка, — рас-
сказал «МК» известный инфекционист, про-
фессор Николай Малышев. — Она привезла 
инфекцию из Таиланда. Симптомы начались, 
что называется, на ровном месте. Вроде была 
совершенно здорова — и раз, тяжелейшая 
интоксикация! За помощью она обратилась 
сразу, на лечение поступила оперативно. 
Мы пытались спасти ее всеми возможными 
способами, выполнили несколько ампутаций 
конечностей, все выше и выше... Увы, ничего 
не помогло. Пациентка умерла». 

Из-за того, что инфекция приводит к 
некрозу мягких тканей, ее даже называют 
«плотоядной бактериальной инфекцией». И в 
Японии в этом году она по непонятным причи-
нам начала распространяться очень быстро — 
количество случаев, зарегистрированных на 
середину июня, уже выше показателей всего 
прошлого года. Считается, что путь переда-
чи STSS в основном воздушно-капельный. 
Кроме того, бактерия может передаваться 
при контакте с ранами.

«Эта болезнь не нова, ее вспышки случа-
ются регулярно и могут произойти в любом 
уголке мира. Не так давно вспышка была в 

Канаде, теперь в Японии. Помню, несколько 
лет назад была крупная вспышка в Индии: 
тогда туда ездило много людей со всего мира 
делать дешевые пластические операции, и 
кто-то завез инфекцию, которая начала рас-
пространяться. Не могу сказать, что распро-
странение в Японии можно назвать стре-
мительным. Конечно, ни о какой пандемии 
не может быть и речи. Риск встретиться с 
бактерией, конечно, есть у всех, но он крайне 
невысок. У нас такой синдром встречается 
крайне редко. За всю свою богатую практику 
я видел только двух пациентов», — рассказы-
вает профессор Малышев.

«Сообщения о заражениях и смертях от 
стрептококка типа А появляются несколько 
раз в год, и не только из Японии. Например, 
в конце 2022-го и начале 2023 года в Велико-
британии, Франции, Ирландии, Нидерландах 
и Швеции был зафиксирован рост числа ин-
фекций этим стрептококком, особенно среди 
детей младше 10 лет. И в некоторых случаях 
зараженные умирают, — согласна биолог 
Ирина Якутенко. — Например, в декабре 2023 
года в прессе появлялись сообщения о 6 
смертях детей в Великобритании. И в целом 
там наблюдалось значительное превышение 

числа заражений стрептококком типа А над 
средними значениями. Для детей от 5 до 9 лет 
было зафиксировано 1,1 случая на 100 тысяч, 
против 0,3 с 2017 по 2019 год».

И все же при официальной летальности 
в 30% пока в Японии из более чем 1000 че-
ловек умерли 77. В прошлом же году из 941 
зараженного скончались 97 человек. «Скажем 
честно, по сравнению с любым гриппом это 
совсем небольшие цифры, — продолжает 
Якутенко. — Стрептококк типа А — опасная, 
но постоянно присутствующая среди нас 

бактерия. Значительное число людей явля-
ются ее носителями, даже не подозревая об 
этом, — примерно 2% взрослых и 10,5% детей. 
Чаще всего он вызывает ангины у детей, но 
иногда бактерия попадает в кровоток и по-
ражает самые разные нетипичные для себя 
органы, а выделяемый ею токсин вызывает 
общую тяжелую интоксикацию — тот самый 
синдром токсического шока. Обычно такое 
развитие событий наблюдается у людей, чей 
иммунитет по различным причинам работает 
не очень хорошо. Это могут быть, например, 

хронические заболевания вроде диабета или 
рака. Антибиотиков в такой ситуации часто 
недостаточно, пациентам требуются допол-
нительные препараты и поддерживающая 
терапия, но, как видно по цифрам, эти меры 
тоже работают не слишком эффективно».

Если же говорить о причине роста таких 
осложнений в Японии (а рост идет уже не-
сколько лет), то она не совсем ясна. Главная 
версия — отголоски пандемии с ее самоизо-
ляцией, масками, удаленками и пр. Японцы 
— очень дисциплинированный народ, который 
соблюдал все ограничения неукоснительно. 
В результате из-за резкого и длительного 
сокращения контактов люди потеряли имму-
нитет ко многим инфекциям. И это вылилось 
уже в несколько вспышек разных заболе-
ваний. Так, два года назад фиксировался 
резкий рост числа заражений респираторно-
синцитиальным вирусом у детей в нетипичном 
для этого возрасте. Нельзя исключать, что 
нынешняя вспышка стрептококка произошла 
по той же причине. 

Радует то, что для паники особых осно-
ваний эксперты пока не видят. И цифры за-
ражений далеки от экстремальных, и тяжелое 
течение касается в основном только групп 
риска. Однако опыт пандемии показал, что 
«свято место пусто не бывает» и растерянный 
популяционный иммунитет ко многим вирусам 
и бактериям еще может вылиться в другие 
неприятные вспышки инфекций, которые пока 
особой тревоги не вызывают.

Екатерина ПИЧУГИНА.
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СТРЕПТОКОКК СМЕРТИ
Миру угрожает опасная бактериальная инфекция

В Чите сгорело шесть 
автомобилей из-за по-
дожженного тополиного 
пуха. Поразвлекаться с пу-
хом решил 12-летний школь-
ник, однако он не рассчитал, 
что волна огня по пуховой 
дорожке, как по бикфордову 
шнуру, доберется до стоянки 
автомобилей. В результа-
те заполыхало аж шесть 
авто. Родителям ребенка, 
которым теперь предстоит 
возмещать ущерб, еще по-
везло, что это была парковка 
стареньких «Жигулей», а 
не современных иномарок. 
Иначе им бы не удалось рас-
платиться, даже продав свое 
жилье...

Основной причиной гибе-
ли стала страшная жара. 
По данным саудовского 
национального метеороло-
гического центра, темпе-
ратура в Мекке превысила 
51 градус. Большинство 
погибших — жители Египта, 
это 322 человека, скончав-
шихся от теплового удара, 
и один — погибший в давке. 
Известно также о гибели 60 
иорданцев. Среди жертв те-
плового удара есть и четыре 
гражданина России: один 
мужчина и три женщины.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

Художник Шрирадж Сантаппан, нарисовавший самую большую картину в 
мире с помощью кофе, попал в Книгу рекордов Гиннесса. На 325,6 квадратного 

метра Шрирадж изобразил портрет покойной королевы Елизаветы II. На создание гигантской 
кофейной картины художника подвигла его мать.

паломников погибли во время 
хаджа в Саудовской Аравии577
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НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ШТАБ-СЕРЖАНТ США ОСУЖДЕН ВО ВЛАДИВОСТОКЕ
Американского военного 
во Владивостоке при-
говорили к 3 годам и 9 
месяцам колонии общего 
режима. До цугундера 
34-летнего Гордона Блэка 
довели нервные отношения 
с российской возлюблен-
ной, к которой он приехал 
со службы в Южной Корее. 
С Александрой Ващук он по-
знакомился в Корее полтора 
года назад, где он служил, а 
она работала. Весной про-
шлого года Блэка перевели 
обратно в США, но перед 
возвращением на родину 
он решил заехать к пассии 
во Владивосток. Они начали 
жить вместе, но постоянно 
ссорились. В день послед-
него конфликта Блэк решил 
уйти в гостиницу, но, уходя, 
вынул из сумки девушки 

10 тысяч рублей на оплату 
отеля. По его словам, наутро 
он перевел ей 125 долла-
ров. Но Александра к тому 
времени уже написала за-
явление в полицию, обвинив 
партнера также в насилии. 

Первомайский районный 
суд Владивостока признал 
Блэка виновным, сам он 
своей вины не признает, а 
адвокат сообщает, что они 
будут добиваться пересмо-
тра дела.

В Ногайском районе Да-
гестана от удара молнии 
погиб пастух и все его 
стадо в 50 голов овец. 
По сообщению местного 
МВД, «18.06.2024 в 17.35 в 
дежурную часть МВД Даге-
стана поступило сообщение 
о том, что на расстоянии 
один километр от селения 
Шумли-Олик Ногайского 
района от удара разряда 
молнии скончался на месте 
37-летний местный житель». 
По прибытии на место 
происшествия полицей-
ские обнаружили не только 
погибшего пастуха, но и по-
легшее поголовье овец. По 
предварительным данным, 
мужчина в грозу разговари-

вал по мобильному телефо-
ну и удар пришелся прямо 
по нему. Место поражения 
вычислили по глубокой яме 

в земле, оставленной разря-
дом молнии. Удар был такой 
мощности, что не выжили и 
овцы, пасущиеся рядом.

МОЛНИЯ УБИЛА ПАСТУХА И 50 ОВЕЦ

ИГРЫ С ПУХОМ ДОВЕЛИ ДО ПОЖАРА
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ЗДОРОВЬЕ

ЗАТЯНУВШИЙСЯ «ЗАВТРАК» ЧЕРНОЙ ДЫРЫ

Стилист рассказал, 
как одеться на выпускной

Астрофизики впервые 
наблюдают процесс 
поглощения звезды 
«в прямом эфире»

КК

М
АР

АТ
 А

БУ
ЛХ

АТ
ИН

Такой увидел 
«зажженную» 
черной дырой 
галактику 
художник.
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Из Азии в Европу
У Евгении нет акцента — при разговоре 

с ней вряд ли кто-то может подумать, что она 
выросла и прожила в Германии больше 30 
лет. Наша соотечественница рассказывает, 
что русский язык ей пришлось «вспоминать» 
заново еще тогда, когда она жила в Европе 
и не помышляла о переезде на Алтай. Из-за 
недостатка практики «подзабыла». В 16 лет 
начала читать литературу на русском, чтобы 
вспомнить «вкус» языка. Тогда она не думала, 
что спустя несколько лет знание русского 
ей сильно поможет построить свою жизнь в 
алтайском селе. Да и зачем вполне состояв-
шейся женщине оставлять страну, которая 
стала домом, оставлять всех родственников 
и друзей, бросать все и переезжать на Алтай? 
Оказалось, были веские причины.

Евгения — этническая немка. В детстве 
она жила в соседнем Казахстане. В 1990-е 
годы немцы начали массово перебираться из 
стран бывшего СССР в ФРГ. Так поступила и 
семья Евгении. Героиня признается — сначала 
«русским немцам» в Германии было нелегко. 
Маме приходилось много работать, чтобы 
обеспечить детей. Ребята понимали серьез-
ность положения — они старались хорошо 
учиться и быстрее влиться в новую жизнь. 
Языкового барьера маленькая Евгения не 
ощущала — в ее семье говорили на русском, 
а немецкие учителя создали комфортные 
условия для изучения языка. Спустя полгода 
жизни там Евгения выучила немецкий.

«Было легко выучить язык. Тогда в этом 
нам все учителя помогали, они были очень 
отзывчивыми. Это время считалось первой 
волной — тогда русские массово начали пе-
реезжать в Германию. И учителя старалась 
помочь приезжим детям в обучении», — вспо-
минает Евгения.

У женщины получилось стать «своей» 
— она успешно окончила школу, получила 
профессию бухгалтера и устроилась на хоро-
шую должность. Там же, в Германии, Евгения 
встретила своего будущего мужа — Андрея. 
Он, к слову, тоже переехал в европейскую 
страну из Казахстана. Более того, он родился 
в том же городе, что и наша героиня. Но судьба 
связала их именно в эмиграции. Через какое-
то время Евгения и Андрей станут родителями 
двоих мальчишек — Ильи и Михаэля.

Как вспоминает Евгения, государство не 
оказывало дополнительной материальной 
поддержки семьям, которые прибыли в Гер-
манию из другой страны. Платили им только 
детские пособия.

«Остальные пособия мы не получали. 
Мы не входили в ту программу, там, кажется, 
платили пособия только тем, кто переехал 
в послевоенное время, — это прабабушки 
получали какие-то льготы», — рассказывает 
женщина.

«Пытались быть 
настоящими немцами»

Жизнь, казалось бы, шла своим чередом 
и складывалась удачно. Евгения отмечает, что 
они пытались быть «настоящими немцами». И, 

кажется, все получалось. Но в какой-то момент 
и Андрей, и сама Евгения начали замечать, что 
настроения в обществе меняются.

«Периодически чувствовалось прене-
брежение со стороны немцев. Вроде бы все 
улыбаются, все хорошо, но мы все чаще за-
мечали, что стесняемся разговаривать на 
русском языке на людях. Потом мы начали 
по-немецки разговаривать с детьми, чтобы те 
привыкали и в дальнейшем их не упрекали в 

том, что они русские», — делится Евгения.
Героиня рассказывает — стеснение го-

ворить на русском в обществе сложилось 
из-за того, что, услышав нашу речь, немцы 
начинали предвзято относиться к ним. Как 
подчеркивает женщина, они с мужем опа-
сались, что из-за русского языка у детей в 
садике и в школе могли начаться проблемы 
в виде неприязненного отношения. В итоге 
в семье привыкли к такому: с мамой дети 
разговаривали чаще всего на немецком, с 
отцом — на русском.

«Я разговаривала с детьми на немец-
ком языке изначально, чтобы они не имели 
проблем ни в садике, ни в школе. Однажды 
была история — один из сыновей готовился 
перейти из сада в школу. Я спросила у вос-
питательницы, как у него дела с подготовкой 
к школе. Она сказала — ничего хорошего, у 
него есть русский акцент. Я тогда усмехнулась 
про себя — с детьми мы разговаривали по-
немецки, поэтому у ребенка не должно быть 
никакого акцента».

Русофобия и сорванные 
маски

«У нас в семье всегда было принято от-
мечать День Победы, — вспоминает Евге-
ния. — С нами жила моя бабушка, она всегда 
смотрела русские программы по телевизору. 
А 9 Мая была традиция — смотреть Парад 
Победы в Москве. Дети всегда были в вос-
торге, маршировали вместе с солдатами. А 
старший сын говорил: «Мой президент — это 
Владимир Владимирович Пyтин». И в школе 
он это говорил».

По словам Евгении, тема русофобии обо-
стрилась с начала проведения спецоперации 
на Украине. Немцы как будто сняли маски, а 
семья Шперлинг оказалась в странной си-
туации — этнические немцы, говорящие по-
русски и по-немецки, имели гражданство 
Германии, но все равно были чужими в стране 
европейского мира.

«Ходили как по лезвию. Например, в 
глазах собеседника иногда читалось, что 
мы чужие. Даже многие из наших знакомых, 
несмотря на то, что родились в СССР и про-
жили долгое время в Германии, переставали 
общаться с родителями, потому что те были 
«за Россию». Хотя против русских стала вы-
ступать в основном молодежь, а старшее 
поколение, наоборот, поддерживало политику 
России», — отмечает женщина.

Евгения полагает, что в ФРГ, скорее всего, 
местные всегда относились к русским с не-
доверием, а теперь смогли наконец показать 
свое истинное лицо. У друзей Евгении есть 
дети, которые в школе конфликтовали со свер-
стниками и даже дрались — доказывали, что 
русские правы.

«Каждый день 
какая-то движуха»

Все эти настроения заставили семью 
Шперлинг задуматься о переезде. Масло в 
огонь подливали и новые гендерные законы. 

Например, по словам Евгении, в одном из 
детских садов Германии детям разрешается 
несколько раз в неделю переодеваться — 
мальчики примеряют девичьи платья, девочки 
приходят в сад в одежде мальчиков. Если 
вдруг родители резко против таких диких 
«новшеств», у них могут начаться проблемы 
с органами опеки. Семья Шперлинг категори-
чески не согласна с такими нововведениями. 
Поэтому семья приняла решение переехать. 
Выбор пал на Алтайский край — здесь живет 
хороший друг семьи. Он пригласил Евгению 
и Андрея сначала в гости. Потом, подумав, 
семья Шперлинг согласилась обосноваться 
здесь — в Немецком национальном районе.

«Нам понравились природа и атмосфера. 
Плюс много возможностей. А когда начали 
оформлять документы, выяснилось, что пра-
бабушка мужа жила в Славгороде, а дедушка 
— в Немецком национальном районе. Корни 
зовут назад, получается», — подчеркивает 
Евгения.

Семья Шперлинг начала готовить доку-
менты для переезда. В итоге по госпрограмме 
они переехали в Алтайский край и купили не-
большой домик. Отдельно Евгения выделяет 
работу консультантов с российской стороны, 
которые оказывали помощь в оформлении 
документов, отвечали на все вопросы и вся-
чески помогали в переезде. Как отмечает 
Евгения, было видно — консультанты рады, 
что «русские немцы» едут жить в Россию. Все 
члены семьи Шперлинг сразу получили раз-
решение на временное проживание, а потом 
и российское гражданство.

«С марта прошлого года мы — граждане 
Российской Федерации», — подчеркивает 
Евгения. 

Обустроившись, она открыла свой мага-
зинчик. Для ведения дел бухгалтерский опыт 
в Евросоюзе очень пригодился. Муж Андрей 
помогает Евгении в ее деле. В планах у семьи 
открыть вторую точку, а затем переехать в 
райцентр — Гальбштадт.

Дети прекрасно отнеслись к переезду — 
нашли новых друзей, «подтянули» русский. 
Сейчас младший из сыновей разговаривает 
на русском без акцента, за год он научился 
писать и читать, хотя до этого не умел. У стар-
шего сына небольшой акцент остался. Детям 
немного сложно в плане развлечений и спор-
тивных секций — в селе, где живут «русские 
немцы», нет кинотеатров, парков, бассейнов, 
к которым привыкли ребята в Германии.

На вопрос, появлялись ли мысли о воз-
вращении назад, Евгения категорически от-
вечает — даже не думали об этом. Скучать 
некогда — приехали, обустроились, начали 
работать, вскоре открыли магазин. «Каждый 
день какая-то движуха, как говорят русские», 
— улыбается собеседница. 

«Конечно, хочется обнять своих родных 
и близких, которые остались там, но пока не 
получается. Надеюсь, скоро многие изменят 
позицию и согласятся приехать сюда. Я хочу 
добавить, что немцы боятся ехать в Россию. 
Им на полном серьезе кажется, что в России 
медведи гуляют по улицам, а с цивилизацией 
все очень плохо», — говорит Евгения.

А в Германии, по словам женщины, живут 
как в золотой клетке — у многих огромные 
долги за дома и машины, люди много ра-
ботают, чтобы оплатить кредиты, раз в год 
ездят в отпуск.

«За все надо платить. Хочешь поехать 
на рыбалку — заплати, хочешь где-то по-
гулять с детьми — заплати», — поясняет 
собеседница.

Она говорит, что еще не успели побывать 
в отпуске и посмотреть все красоты Алтая. 
Очень хочется посетить горный Алтай, Бело-
куриху, показать детям Чемал. Но пока работа 
не отпускает.

Барнаул, к слову, Евгении очень понра-
вился, но о переезде в краевую столицу се-
мья не думает — устали от городской суеты, 
хочется спокойствия. Тем более в Немецком 
районе бизнес идет полным ходом. Причем, 
по словам собеседницы, в России легче от-
крыть свое дело, чем в Германии. На вопрос, 
как семье удалось в такие короткие сроки 
заняться бизнесом, Евгения отвечает: «По-
могли вера в Бога и вера в нашего президента, 
который, как и обещал, делает все возмож-
ное для наших соотечественников. И вера в 
светлое будущее».

В конце беседы задаю Евгении вопрос, 
который крутился в голове с самого нача-
ла беседы. Считают ли себя русскими муж, 
дети и сама Евгения? На что она, ни секунды 
не сомневаясь, правдиво и гордо отвечает: 
«Да. В душе мы были и будем русскими. А 
в паспорте уже как год официально. И мы 
рады, что можем нога в ногу идти с русским 
народом».

Оксана ИСАКОВА, «МК на Алтае».
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Напомним, Париж продолжает воин-
ственную риторику и политику в отношении 
России. Глава республики после скандаль-
ного заявления об отправке французских 
инструкторов на Украину сделал очередной 
выпад и теперь готов передать Незалежной 
партию истребителей «Мираж». Некоторые 
авиаэксперты, которые внимательно сле-
дят за перемещением украинских летчиков, 
рассказали, что они уже давно проходят 
подготовку во Франции.

«Я много раз говорил, что у меня есть 
своя база на каждого украинского летчика. 
То, что некоторые из них давно тусуются во 
Франции, для меня тоже не секрет. И трутся 
там летчики стремительно заканчивающихся 
Су-25», — написал авиаэксперт, блогер Ки-
рилл Федоров, опубликовав фото 53-летнего 
украинского майора Ивана Ефремова во 
время его пребывания во Франции.

По словам заслуженного летчика РФ 
генерал-майора Владимира Попова, Украи-
на, жадно загребающая любую западную 
технику, в итоге может столкнуться с той же 
проблемой, как и в случае с бронированной 
техникой НАТО.

— Когда начали появляться сообщения 
о том, что западные страны предоставят ВВС 
Украины свои самолеты, боевые вертоле-
ты, я сразу же предупредил, что это будет 
иметь и отрицательный эффект, — говорит 
генерал. — С одной стороны, возрастает 
боевой потенциал авиации Украины, но с 
другой — «разношерстие» этой техники 
будет отрицательно влиять на боеспособ-
ность ВСУ.

— С танками «Абрамс» и «Лео-
пард» уже все понятно, а что не так с 
авиатехникой?

— Дело в том, что на каждый тип само-
летов необходимо определенное оборудо-
вание, техническое оснащение, подготов-
ленные технические специалисты, инженеры 
по эксплуатации. Напомню, штурмовики, 
истребители — это близкие модели само-
летов, а вот фронтовые бомбардировщики, 
стратегические бомбардировщики, транс-
портные самолеты — это уже совсем другое 
направление. У этих типов самолетов даже 
наземное оборудование другое, другие осо-
бенности эксплуатационных характеристик. 
Поэтому и специалистов, которые могли бы 
обслуживать эти системы на самолетах, 
надо дифференцировано готовить.

А тут совершенно разные самолеты из 
разных государств: французский «Мираж-
2000», шведский «Грипен», американские 
F-16… От этого будет только хуже коман-
дованию ВВС Украины. Представьте, сколь-
ко надо знать параметров самых разных 

самолетов, сколько надо готовить разных 
специалистов…

— И сколько самолетов может в итоге 
отправить Франция?

— Думаю, вначале дадут штук пять, потом 
максимум эскадрилью — 20 самолетов. Через 
полгода или год, может быть, еще 12–18. Но 
их только на запчасти разбирать.

— Говорят, что украинские летчики 
уже находятся во Франции на обучении. 
Сколько вообще нужно времени, чтобы 
освоить «Мираж»?

— Переучивание — длительный процесс. 
Даже изначально хорошо подготовленного 
летчика нужно переучивать не один месяц. 
Минимум три месяца его надо учить теории, 
чтобы он потом вылетел и самостоятельно 
слетал по кругу или в зону пилотирования, я 
даже не говорю сейчас о боевом примене-
нии. Вообще, этот процесс растягивается 
до полугода.

— А неопытного? Насколько из-
вестно, возраст украинских летчиков 
небольшой?

— Чтобы переучиться и потом грамот-
но в боевых условиях эксплуатировать этот 
самолет, летчикам с низким уровнем знаний 

и опыта нужен год, а то и два. Это реальная 
проблема для них. Но еще большая про-
блема — это техника. Если на переобучение 
хорошего летчика уходит как минимум три 
месяца, то для технического состава надо в 
два раза больше. Современная техника очень 
сложная, и средний специалист правильно ее 
не подготовит, чтобы она качественно рабо-
тала в воздухе. Будут отказы — пойдут очень 
большие минусы. Поэтому это «разношер-
стие», наоборот, затормозит развитие ВВС 
Украины — в случае, если летать на самолетах 
и обслуживать их будут украинцы.

— А если французы посадят в «Мира-
жи» своих инструкторов?

— Это другое дело. Если летать на этих 
самолетах будут наемники, а обслуживать 
— специалисты натовских стран, конечно, 
тогда эффективность этих самолетов воз-
растает. Свой боевой потенциал они тогда 
могут использовать очень эффективно, и для 
нас будет крайне опасная ситуация. Даже 
если Запад даст небольшое количество F-16, 
«Мираж-2000» или «Еврофайтер», даже 24 
штуки уже будут иметь значение.

— Когда они могут появиться на 
Украине?

— Если на них будут неопытные украин-
ские летчики, то они на 30% станут для нас 
летающими мишенями. Поэтому, вероятнее 
всего, самолеты не появятся завтра, так как 
летчиков нужно учить. А вот если на них будут 
летать наемники, то истребители появятся 
практически мгновенно.

— Чем мы можем ответить?
— У нас есть системы ПВО, есть истре-

бительная авиация, которая хорошо может 
работать. Это, повторюсь, Су-30СМ, Су-35С, 
МиГ-29 или их модификации. Они эффективно 
будут работать против любого противника 
в воздухе, а наши системы ПВО, особенно 
С-300, С-400, — конечно, это угроза №1 для 
любой авиации в воздушном пространстве.

Кроме того, многое зависит от такти-
ки применения западных самолетов. Если 
они будут использоваться как истребители 
и будут пускать ракеты «воздух–воздух» — 
еще есть шанс уйти от удара. Если они будут 
работать по наземным целям, то есть как 
штурмовики, нанося удар ракетами класса 
«воздух–поверхность», им придется входить 
в зону наших сил и средств ПВО.

Кроме того, если они дадут новые систе-
мы и своих инструкторов, мы имеем право 
наносить ответные удары по Франции, Гер-
мании, Польше, Румынии, то есть по странам 
НАТО, — значит, это начало Третьей мировой 
войны.

— Вообще, насколько серьезная ма-
шина «Мираж»? У нас есть его, скажем 
так, аналог?

— Все эти истребители по тактико-
техническим характеристикам похожи на 
наши самолеты. Например, американский 
F-16 можно сравнивать с нашим МиГ-29. Это 
тоже легкий истребитель. «Мираж» чуть по-
тяжелее, чем F-16, его можно сравнить с на-
шим Су-27. А по возможностям наш Су-35 
во многом превосходит «Мираж». Поэтому 
«перемоги» в воздухе не будет. Если бы они 
сразу дали сотню или полторы сотни машин, 
пусть даже разношерстных, тогда это, навер-
ное, было бы для нас проблемой. Тогда нам 
пришлось бы перебрасывать с востока и севе-
ра наши самолеты, чтобы оказать достойное 
сопротивление. Но это вряд ли случится.

Дарья ФЕДОТОВА.

ПОЗВАЛИ 
НАЗАД»

Семья из Германии 
переехала в алтайское 
село и не думает 
возвращаться
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Семья Шперлинг, прожив почти 30 лет в Германии, приняла решение 
переехать из европейской «прогрессивной» страны и поселиться в тихом 
селе в Немецком национальном районе Алтайского края. Здесь Евгения, 
Андрей и двое их сыновей живут вот уже больше года. За это время экс-
иностранцам удалось обустроиться и открыть бизнес. Корреспондент «МК 
на Алтае» побеседовала с Евгенией и узнала, что привело семью в Алтай-
ский край, как СВО повлияла на жизнь «русских немцев» в Европе и почему 
Шперлинги считают День Победы главным праздником.
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Семья Шперлинг сразу 
получила разрешение на 
временное проживание.

Младший  из сыновей  
разговаривает 
на русском без акцента.

Дети прекрасно отнеслись 
к переезду — нашли новых 
друзей , «подтянули» русский .

Сами украинские военные усилия своего 
командования оценивают критично. Напри-
мер, комбат 3-й штурмовой бригады ВСУ 
Кухарчук так отозвался о главкоме Сырском: 
«Гениальный главком довел ситуацию до кри-
тичной точки, теперь вопрос в том, когда об-
валится фронт. Сейчас мы проигрываем эту 
войну. Это очевидно».

Военный эксперт Борис Рожин рассказал 
о ситуации на Торецком направлении. По его 
словам, там наметился прорыв к западу от 
Горловки. В течение суток по позициям ВСУ 
били наши артиллерия, авиация и дроны. «По-
сле того как оборона противника была доста-
точно разуплотнена, наши войска совершили 
прорыв к западу от контрольно-пропускного 
пункта «Майорск», выйдя к восточным окраи-
нам населенного пункта Кирово (Пивничное)». 
Вывод эксперта: «враг продолжает терять 
контроль над ситуацией в Донецкой агломе-
рации и к западу от нее, процесс в ближайшее 
время будет только усиливаться».

Оценивая обстановку на Слобожанском 
направлении, инфоресурс «Рыбарь» отмечает 
ожесточенные бои по всей ширине фронта. 
По его данным, украинские формирования 
пытаются отбить утраченные территории 
сразу на нескольких участках и замедлить 
наступление российских войск. Идут очень 
интенсивные бои на минимальной дистанции. 
ВСУ вводят все новые силы, стараясь числен-
ностью компенсировать слабую подготовку 
мобилизованных.

В населенном пункте Глубокое противник 
непрерывно атакует наши позиции на броне-
технике. В свою очередь обозреватель канала 
«Старше Эдды» рисует такую картинку боев 
на этом направлении. Он разместил видео с 

украинскими военными, которые сдались в 
плен под Глубоким. По данным канала, наме-
тилась четкая тенденция: «практически после 
каждой атаки на наши позиции противник по-
падает в плен». Сами атаки ВСУ осуществляют 
небольшим количеством военных. Потери 
ВСУ погибшими, ранеными и пленными в этих 
наскоках составляют до 70%.

Несмотря на тяжелые потери, ВСУ пока 
не ослабляют напор, пытаясь выдавить наши 
войска из Волчанска. По данным с мест, за-
паднее Волчанска и в районе Тихого украин-
ские формирования накапливают резервы 
для дальнейшей переброски в Волчанск и 
усиления обороны. По оценке экспертов, 
возможны новые контратаки ВСУ. При этом 
усилилась авиационная поддержка, само-
леты ВВС Украины стали чаще использо-
вать американские планирующие бомбы 
JDAM-ER. 

Политик Олег Царев рассказал о том, что 
на Донецком направлении идут тяжелые бои 
в Красногоровке. Российские войска немного 
продвинулись в центральной части города.

На Авдеевском направлении в Карловке 
российские войска бронетехникой разбира-
ют укрепления врага. Бои разворачиваются 
севернее, наши смогли покорить мощный 
укрепрайон западнее Сокола. Канал «Мили-
тарист» подтверждает, что российские войска 
заняли жизненно важные украинские позиции 
к северу от Сокола. По его данным, укрепле-
ние играло решающую роль в обороне ВСУ и 
замедлении продвижения российских войск 
на Очеретинском направлении.

На Северском направлении российские 
военные взяли под контроль часть позиций 
западнее Раздоловки. Маневр позволил зам-
кнуть село в полукотел. Если эти «клещи» 
окажутся эффективными, наши войска смогут 
выровнять фланг и двигаться к Выемке и са-
мому Северску широким фронтом, заключает 
Олег Царев.

По его оценке, на Купянском направлении 
можно ожидать нашего удара южнее Стель-
маховки с целью выйти к селу Боровая. При 
этом отмечается давление на оборону ВСУ 
здесь в последние недели.

Еще одна «горячая точка», по данным «Во-
енной хроники», — Карловское направление. 
Наши штурмовики зашли в Яснобродовку. 
Идут танковые бои. Расширение нашего плац-
дарма вокруг Карловского водохранилища 
продолжается, и остановить российские 
войска у ВСУ не вышло. Сюда Киев бросил 
две бригады ВСУ и Нацгвардии, но никакого 
результата это не дало.

По оценке экспертов, в ближайшие не-
дели обострение на линии боевого сопри-
косновения неизбежно. Лето жаркое. Как от-
метил сенатор Дмитрий Рогозин, «на фронте 
мы имеем дело с очень опасным и сильным 
зверем, а не с болонкой с бантиком на хвости-
ке». «Борьба с этим коллективным Западом, 
нанявшим Украину в качестве острия своего 
копья, будет долгой, тяжелой и кровавой», 
— отметил он.

В свою очередь командир батальона «Вос-
ток», заместитель руководителя направления 
Росгвардии по ДНР Александр Ходаковский 
заметил, «победим мы не исками в междуна-
родные инстанции, а прямым воздействием на 
противника». «И чем быстрее мы победим — 
тем меньше он нанесет нам ущерба, который 
все же имеет одно положительное следствие: 
нам показывают наши слабые места и дают 
нам возможность устранить прорехи», — за-
ключил Ходаковский.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Кроме американских истребителей F-16 
на Украине в скором времени могут 
появиться многоцелевые истребители 
Mirage («Мираж») 2000-5. Об отправке 
первой партии самолетов на днях со-
общил «просроченному» президенту 
Украины Зеленскому проигравший вы-
боры в Европарламент глава Франции 
Эммануэль Макрон.
Впрочем, ВВС Украины после появления 
этой западной новинки в своем авиа-
парке, вероятнее всего, столкнутся с 
серьезными трудностями. Об этом в 
беседе с «МК» рассказал заслуженный 
военный летчик РФ, генерал-майор в от-
ставке Владимир Попов.

ОПАСНАЯ 
СТАВКА

Когда первые 
французские 
истребители появятся 
на Украине

НА «МИРАЖИ»

Швейцарское конференц-шоу по Украине, хоть и завершилось практически 
ничем, но ясно показало: Запад пока не готов к мирным переговорам и требу-
ет от Киева продолжения банкета. Так что командованию ВСУ ничего не оста-
ется, как бросать на передовую все новые резервы. Наиболее ожесточенные 
бои на Харьковском направлении, в том числе в Волчанске. Многие эксперты, 
говоря о ситуации на линии боевого соприкосновения, сравнивают ее с сжа-
той пружиной, которая готова резко распрямиться. Потенциальная энергия на 
максимуме.

СЖАТАЯ ПРУЖИНА 
И ОСТРИЕ КОПЬЯ

На всех 
направлениях 
в зоне СВО идут бои 
на минимальной 
дистанции
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Сразу несколько школ округа ока-
зались под угрозой реорганизации, 
среди них самая первая школа по-
селка Нахабино — лицей №1. Во-
прос, заявляют в администрации 
Красногорска, уже решенный. Лицей 
сливают с гимназией №4, уничтожая 
таким образом две сильные школы, 
что, считают педагоги, приведет 
к утрате уникальных образователь-
ных программ. Кто будет руководить 
созданным гибридом — не ясно. Ско-
рее всего, сторонний эффективный 
менеджер.

Лицей выстроил тесные связи с Мини-
стерством обороны, с Военно-инженерной 
академией им. Д.М.Карбышева, которая 
базируется в Нахабине. Это единственная 
школа поселка, где учатся в одну смену, 
где открыты кадетские, прокадетские и ин-
женерные классы, где ребята могут сразу 
после ЕГЭ пойти учиться в академию. Все 
это создано силами сплоченного коллектива 
учителей.

— Администрация Красногорска уве-
ряет родителей, что кадетами гордится, 
но на создание классов она не тратилась, 
— рассказывают родители, переживающие 
за судьбу своих школьников. — Так же, как 
и не было потрачено ни копейки бюджетных 
средств на создание инженерных классов, 
закупку современной компьютерной тех-
ники, наборов для робототехники. Ребята 
занимаются бесплатно. А администрация 
Красногорска гордится. И решила учеб-
ное заведение реорганизовать. Мнение 
родителей, управляющего совета, военных 
из академии, которые в один голос просят 
оставить лицей в покое и не задевать детей 
«оптимизацией», они не слышат.

Похожая ситуация и в соседней Опа-
лихе, где в один комплекс объединяют 4 
корпуса школ и 8 детских садов. В том числе 
под объединение попали и новые корпуса 
школы в ЖК «Серебрица», которую родители 
только недавно отстояли от преобразова-
ния в платное учебное заведение. В обоих 
новых корпусах только стал налаживаться 
образовательный процесс, нашлись учите-
ля, которых в прямом смысле слова искали 
по всей России. Так теперь новая напасть 
— слияние в огромный, на 4000 учеников, 
учебный комплекс. Об уходе в связи с объе-
динением уже заявила часть руководителей 
и учителей. 

Алена 
КАБАЕВА.

Не лыком шита оказалась 88-летняя 
пенсионерка, живущая на севере 
Подмосковья, которая на днях про-
вела телефонных мошенников. Осо-
знав, что люди на том конце провода 
совсем не те, за кого себя выдают, 
она отомстила аферистам, передав 
им при встрече конверт с... наре-
занной бумагой.

Злоумышленники позвонили пенсио-
нерке под видом сотрудников ФСБ. Несколь-
ко дней подряд они уговаривали женщину 
обналичить сбережения и передать их ку-
рьеру, чтобы тот положил их на безопас-
ный счет. Однако потенциальная жертва 
ломалась — их убедительность вызывала 
некоторые сомнения. Наконец старушка 
решила обратиться в полицию, и там ее за-
верили, что ее пытаются развести на деньги 
настоящие обманщики.

Правоохранители посоветовали жен-
щине прекратить общение с мошенника-
ми. Однако старушка решила поквитаться 
с ними. Она договорилась встретиться 
с курьером и передала ему конверт с на-
резанной бумагой. По данным правоохра-
нительных органов, в этот же день аферисты 
были задержаны.

— История знает немало случаев 
не только беспримерной доверчивости 
стариков, о которой много говорят, но и 
об удивительной находчивости и бес-
страшии пенсионерок, — пояснили «МК» 
в пресс-службе Главного управления ре-
гиональной безопасности МО. — Например, 
в Челябинске пенсионерка расплатилась 
с мошенниками, которые «по гарантии» 
делали переустановку стеклопакетов, ку-
пюрами из банка приколов. Деньги лежали 

в конверте, и подвоха обманщики сначала 
не заметили. Вернулись к бабуле на следую-
щий день, а там уже «тяжелая артиллерия» 
— у старушки гостят родственники, которые 
предъявили псевдоремонтникам грозные 
претензии: как одно окно «по гарантии» 
может стоить 86 тысяч?!

О другом случае рассказали «МК» в пра-
воохранительных органах. Пенсионерка 
из Пушкино уличила «капитана полиции» 
во лжи, проанализировав его странную речь. 

Мужчина, как выяснилось, разговаривал 
неправильно, обороты речи употреблял 
слишком близкие к жаргону, и женщина сра-
зу поняла, что человек в погонах не может 
быть настолько косноязычным. Она отчитала 
его, а потом позвонила в дежурку: настоя-
щие полицейские тут же подтвердили, что 
никакой капитан Владислав Афанасьев у них 
не работает.

Светлана 
РЕПИНА.

ВОДИТЕЛИ 
В ПОДМОСКОВЬЕ 

НАРУШАЮТ ПРАВИЛА 
РЕЖЕ, ЧЕМ В МОСКВЕ

За последнее десятилетие (2014–2023 
годы) количество дорожно-транспортных 
происшествий на дорогах Московской 
области снизилось более чем вдвое, с 9 
тысяч до 3,9 тысячи. Улучшение ситуации 
на улицах столицы значительно скромнее: 
в 2014-м было зафиксировано 11,3 тысячи 
ДТП, в 2023-м — 8,1 тысячи.

Как выяснили эксперты Научного цен-
тра безопасности дорожного движения 
МВД России, количество участников ДТП, 
которые получили ранения, за эти годы 
также снизилось и в Москве, и в области. 
В Подмосковье в 2014 году пострадало 
11,2 тысячи человек, в прошлом — 4,5 
тысячи. В Москве снижение менее зна-
чительное: 12,7 тысячи и 9 тысяч постра-
давших. Количество погибших в области 
снизилось с 1,6 тысячи до 664 человек, 
в Москве погибло 888 человек в 2014 году 
и 307 человек в 2023 году.

Также в исследовании указано, что 
в прошлом году подмосковные водители 
совершили 40,5 миллиона администра-
тивных правонарушений и чуть меньше 2 
тысяч уголовных преступлений, связан-
ных с нарушением ПДД. Самое распро-
страненное нарушение — это превышение 
скорости, 89,2% от общего числа, в коли-
чественном выражении 35,7 миллиона. 
Затем следуют нарушения, совершенные 
пешеходами, — 126,5 тысячи нарушений; 
непредоставление преимущества в дви-
жении пешеходам — 121,4 тысячи случаев; 
выезд на встречную полосу — 41,3 тысячи; 
вождение в состоянии опьянения — 7,9 
тысячи случаев, в 780 из них опьянение 
было наркотическим.

В Москве количество правонарушений 
не сильно отличается от подмосковного: 
41,7 тысячи нарушений и чуть больше 2 
тысяч преступлений.

Сумма оплаченных штрафов составила 
31,7 млн руб. в Москве и 24,2 миллиона 
в Подмосковье.

ПЕНСИОНЕРКЕ 
ВЫРАСТИЛИ НОВУЮ 

КОЖУ НА ГОЛОВЕ ПОСЛЕ 
НАПАДЕНИЯ СОБАКИ

Необычную операцию провели хирурги 
Видновской клинической больницы — они 
спасли пациентку, которую оскальпиро-
вала собака.

Как стало известно «МК», в феврале 
этого года на 60-летнюю женщину на-
пал соседский пес. Сторожевая псина 
сорвалась с цепи, повалила ее, схватила 
за волосы, сорвав скальп. Пенсионерка 
получила обширную скальпированную 
рану размером около 15 на 15 сантиме-
тров на волосистой части головы.

Скальп в больницу был доставлен от-
дельно, более чем через час после на-
падения. После длительного пребывания 
в снегу он был замерзшим. Несмотря на то 
что время было пограничным для успеш-
ной реимплантации, врачи решили риск-
нуть и провести операцию. Они обрабо-
тали скальп и адаптировали его, подшив 
на место. Увы, пришитый лоскут вскоре 
начал отмирать, так как кровоснабжение 
в этом месте ухудшилось.

— Мы рискнули в надежде, что он прижи-
вется. Но он пошел формироваться в су-
хой некроз, то есть переходить в струп. 
И тогда было решено применить методику 
заживления под струпом, когда под ним 
начинает вырастать новая кожа, — расска-
зал заведующий первым хирургическим 
отделением Видновской КБ Константин 
Брагинский.

Этот метод позволил закрыть большую 
часть раны, хотя небольшой дефект раз-
мером около трех сантиметров в диаме-
тре остался. Врачам удалось обойтись 
без пересадки кожи.

— К сожалению, волосы на этом месте 
уже не будут расти, но здесь не было дру-
гих вариантов, — объясняет доктор.

ИНЖЕНЕР ПОЛУЧИЛ 
СУДИМОСТЬ ЗА ОПАСНЫЙ 

ШЛАГБАУМ
Главный инженер физкультурно-

спортивного комплекса «Пушкино» при-
знан виновным в преступной халатности, 
едва не стоившей жизни 11-летнему маль-
чику. Более чем странная схема работы 
шлагбаума при въезде на территорию 
ФСК привела к тому, что подросток по-
лучил серьезную травму.

Как стало известно «МК», ЧП произо-
шло 4 апреля 2021 года в подмосковном 
Пушкино. В тот день в городе проводи-
лись выборы в местный Совет депутатов, 
и главный инженер как член избиратель-
ной комиссии отсутствовал на объекте. 
О случившемся ему доложили подчинен-
ные. Механизм шлагбаума изначально 
таил в себе опасность. Он не поднимался 
вверх, а выдвигался по горизонтали да-
леко в сторону. Отъехать влево конструк-
ции мешала будка охранника, отъехать 
вправо — построенные почти вплотную 
к дороге сетчатый забор и трибуны скейт-
стадиона. «Сообразительные» рабочие 
сделали специальную нишу и в заборе, 
и в стене под размер шлагбаума так, что, 
выдвигаясь, он как бы «проникал» в под-
трибунное пространство.

По удивительному совпадению на пути 
железной махины оказался подросток. 
В тот день он пришел на скейт-стадион 
пофотографировать своего друга. Когда 
мальчик доставал телефон, у него из кар-
мана выпала банковская карта и закати-
лась под трибуны. Тинейджер полез за ней 
и оказался точно у шлагбаума, который 
именно в этот момент начал открываться. 
Мальчика прижало к конструкции трибун. 
Друзья вытащили его, но бедняга получил 
перелом костей свода основания черепа, 
серьезный ушиб левого уха. Ему долго 
пришлось восстанавливаться, кроме того, 
у школьника резко ухудшилось зрение.

Как сообщила старший помощник руко-
водителя ГСУ СК по Московской области 
Ольга Врадий, было возбуждено уголов-
ное дело по статье 293 часть 2 УК («Ха-
латность»). Главный инженер не признал 
своей вины. Он утверждал, что не отвечал 
за установку и эксплуатацию шлагбаума. 
Однако его руководители дали противопо-
ложные показания — именно на главного 
инженера были возложены обязанности 
по контролю за работой защитного меха-
низма. Пушкинский суд согласился с этим 
и приговорил обвиняемого к 2 годам ли-
шения свободы условно с аналогичным 
испытательным сроком и лишением 
на столько же месяцев права занимать 
должности в госучреждениях, связан-
ные с исполнением административно-
хозяйственных функций.

Снежная зима, перешедшая в бур-
ную весну, стала причиной дикого 
засилья комаров в Подмосковье. 
Полчища мелких кровопийц бук-
вально выгоняют людей из леса: 
сколько бы репеллентов люди ни вы-
лили на себя, их все равно одоле-
вают насекомые, которые как будто 
бы стали мутантами. Что послужило 

причиной такого невероятного скач-
ка популяции комаров, «МК» узнал 
у экспертов.

— Невероятное число комаров обу-
словлено погодой весны, — говорит кан-
дидат биологических наук Юрий Гнинен-
ко. — Большие запасы снега начали таять 
очень быстро, и образовались проталины, 

которые служат резервуаром для размно-
жения насекомых. Лужиц и канавок было 
чересчур много, то есть погодные условия 
очень благоприятствовали увеличению по-
пуляции комаров.

В погоне за человеческой кровью ма-
ленькие вампиры готовы на все. Они про-
никают в открытые окна квартир даже выше 
10-го этажа, преследуют жертв в сырых подъ-
ездах, на дачах, в тени деревьев на город-
ских прудах и, разумеется, в лесу.

Специалист посоветовал гражданам 
использовать репелленты, защищающие 
от комаров, и надевать плотную одежду, за-
крывающую участки кожи по максимуму. А в 
помещениях Гниненко посоветовал исполь-
зовать пластины от насекомых. Пестицид, 
выпускаемый ими, безвреден для человека, 
но убивает мелких насекомых.

А зоолог Андрей Степанов предупредил 
о возможной новой напасти:

— Если была снежная зима и рано появи-
лось первое поколение комаров, это полбе-
ды. Далее, если в июле будет стоять дождли-
вая погода, комары могут раньше отложить 
личинки, и быстро появится второе поколе-
ние. Два поколения будут соревноваться друг 
с другом за пропитание, и тогда полчища 
комаров станут еще агрессивнее.

Светлана 
РЕПИНА.

Четыре мусоросжигательных заво-
да построят в Московской области в 
ближайшие два года. Об этом заявил 
замглавы Российского экологическо-
го оператора Алексей Макрушин на 
заседании Комитета Госдумы по эко-
логии и охране окружающей среды. 
Население Подмосковья это сразу 
насторожило. Столько протестовали 
— и все без толку?

Первый из четырех заводов появится 
в Воскресенском округе. Он уже успешно 
прошел испытания котельной установки. Три 
других аналогичных предприятия должны 
появиться снова в Воскресенском, Наро-
Фоминском и Богородском округах. 

Поставщиком оборудования для «тер-
мической переработки мусора» выступает 
одно из китайских предприятий.

— Завод перерабатывает мусор, при 
этом на выходе получается тепловая энергия, 
которая в дальнейшем генерируется в сете-
вую электроэнергию и несгораемый осадок, 
— пояснил принцип работы подобных пред-
приятий эксперт в области утилизации быто-
вых отходов Валентин Степанов. — Осадок 
нужно будет также хранить на полигонах ТБО, 
однако его объем в 4 раза меньше мусора, 
поступившего на переработку. Производимая 
электроэнергия, по словам специалиста, 
покрывает затраты завода, но есть серьез-
ное «но». Для того чтобы дым, выходящий из 
трубы завода, не вонял и не распространял 
осадок, нужна хорошая система очистки. А 
это колоссально дорого. 

К слову, мусоросжигательные заводы 
появились в Европе давно. На сегодняшний 
день технология позволяет ставить такие 
заводы непосредственно в центре города 
в самых дорогих районах. Из трубы такого 

завода в атмосферу выбрасывается чистый 
пар. Но чтобы получить столь положительную 
динамику, европейцы научились собирать 
мусор раздельно. Данный опыт внедряется 
и у нас, но к чему это приводит, вы можете по-
смотреть, подойдя к контейнеру с отходами 
у себя во дворе.

В европейских или японских мусоросжи-
гательных заводах загружают мусор после со-
ртировки, то есть в атмосферу отправляется 
на порядок меньше вредных веществ, чем при 
попытке сжечь все подряд. Если вы посмотри-
те, насколько щепетильно сортируют мусор 
японцы, шведы или финны, то вы заметите, 
насколько сильно все это отличается от того, 
что происходит у нас.

В Японии, например, мусор делят на 
4 категории: сгораемый, несгораемый, 
перерабатываемый и крупногабаритный. 
В некоторых районах нужно покупать спе-
циальные разноцветные пакеты для сбора 
разного типа мусора. Это своеобразная плата 
за утилизацию. В каждом районе есть свой 
«мусорный календарь», по которому выносят 
определенный тип мусора в определенные 
дни недели.

Пессимисты уверены, что после реа-
лизации проекта по строительству заводов 
на голову жителей Подмосковья будет сы-
паться 0,2 кг чистого диоксида в год. При 
этом достаточно всего 0,1 кг для начала раз-
вития онкологических заболеваний. Стоит 
отметить, Воскресенск и Ногинск далеко не 
экологичные города уже сегодня, что будет 
с ними дальше — остается под вопросом: 
по оценкам специалистов, радиус зоны воз-
можного поражения составит не менее 20 
км от завода.

Светлана РЕПИНА.

«Гадюка — особа меланхоличная, по-
старается слиться с окружающим фоном в 
надежде, что ее никто не заметит», — гово-
рит эколог Сергей Матюшин. Из-за этой ее 
неторопливости бывали случаи, когда люди 
по неосторожности наступали или садились 
на змею, которая грелась на солнышке.

Еще несколько лет назад встретить га-
дюку рядом с Москвой было практически 
невозможно, но теперь такие столкновения 
происходят сплошь и рядом. В официальную 
статистику попадают только случаи, когда 
змея кусает человека, зато в соцсетях чего 
только не пишут про неожиданные встречи 
с пресмыкающимися. Такое впечатление, 
что в Подмосковье гадюки потеряли всякий 
страх и стали попадаться в самых неожи-
данных местах. Однако, как бы там ни было, 
экологи тоже считают, что пресмыкающихся 
становится с каждым годом все больше, и 
виноваты в этом мы сами.

«Экология Московской области пере-
живает не лучшие времена. Поля вокруг 
деревень зарастают кустарником и моло-
дым лесом; в лесах тоже порядка нет, они 
захламлены буреломом; речки мелеют и 
превращаются в болота; плюс мышей, крыс 
расплодилось видимо-невидимо — вот и 
получаются идеальные условия для увели-
чения популяции змей. Тут тебе и убежище, и 
отличная кормовая база», — говорит Сергей 
Матюшин.

Из зимней спячки змеи выходят уже 
при температуре выше 5 градусов тепла; 
учитывая, что весна в этом году была ран-
ней, а апрель побил все рекорды по теплу, 
первые сообщения о проснувшихся пре-
смыкающихся появились еще в конце марта 
— начале апреля.

«Когда тепло, змеи ведут себя активно, 
они ищут пищу и партнеров для спаривания 
и при столкновении с человеком могут пове-
сти себя агрессивно. Сейчас совсем другое 
дело, во время похолодания у них снижена 
реакция. Рептилия, скорее всего, будет не-
подвижно лежать в траве или в каком-нибудь 
месте, где пригревает солнышко, но это 
не значит, что она не сумеет дать отпор, 
если вы ее потревожите», — предупреждает 
эксперт.

К счастью, в Подмосковье обитает толь-
ко один вид ядовитых змей — это гадюка. 
Спутать ее с безобидным ужом или медян-
кой сложно: у ужа на круглой голове два 
ярких желтых пятна, и сам он имеет черный 
окрас, у гадюки приплюснутая, узкая голова 
и пестрый узор по всему телу. Глаза у них 
тоже отличаются: у ужа они более круглые, 

у гадюки — узкие, с вертикальным, как у 
кошки, зрачком. Медянка уже давно пре-
вратилась в Московской области в раритет, 
встретить ее большая удача. Зато стали по-
являться гадюки-меланисты, вот их как раз 
легко принять за ужа из-за черного окраса, 
правда, никаких пятен на голове у них нет.

«Какую бы змею вы ни встретили, не 
нужно к ней приближаться. Достаточно по-
стучать палкой по земле, и рептилия по-
старается побыстрее скрыться. Убивать 
змей категорически запрещено, тем более 
гадюки, несмотря на рост их популяции, 
по-прежнему занесены в Красную книгу 
Московской области, так что за убийство 
этого вида пресмыкающегося полагается 
штраф до 3000 рублей», — рассказали «МК» 
в Комитете лесного хозяйства Московской 
области.

Специалисты ведомства считают, что 
дачники сами виноваты: если к ним на при-
усадебные участки заползают змеи, значит, 
там есть где спрятаться, например в неко-
шеной траве или навалах мусора. 

Если же змея забралась в дом, то тут 
лучше вообще воздержаться от самодея-
тельности. Надо как можно быстрее выве-
сти домочадцев и животных на улицу, дом 
запереть и позвонить в МЧС. Спасатели 
поймают непрошеную гостью и выпустят на 
волю подальше от вашего участка. Правда, 
герпетологи говорят, что если дачный уча-
сток находится на пути миграции рептилий, 
то они все равно будут время от времени 
тревожить ваш покой. Поэтому для тех, кто 
только еще собирается снять или купить 
дачу, есть смысл сначала поинтересоваться, 
часто ли в окрестностях можно увидеть змей. 
Самые знаменитые змеиные места в Подмо-
сковье находятся рядом с Волоколамском, 
Талдомом, Шатурой и Чеховом. 

Елена ВОКАЧ.

РАЗ — И В НЕПОНЯТНЫЙ КЛАСС!
В Красногорском округе сливают школы 

под протесты учителей и родителей

СЕЗОН КРОВОСОСОВ

Жители области боятся строительства 
мусоросжигательных заводов

СТРАХ МЕЛАНИСТА
В Подмосковье растет число гадюк, 

маскирующихся под ужей

В городском суде Балашихи Мо-
сковской области будет рассмо-
трено дело о крупнейшей взятке 
в истории современной России — 
два следователя Следственного ко-
митета РФ обвиняются в получении 
взятки на сумму более 2700 биткои-
нов.

Обвиняемыми являются Марат Т. 
и Кристина Л., дата рассмотрения дела 
не указана.

По версии следователей, экс-
руководитель следственного отдела СК 
по Тверскому району Москвы 35-летний 
майор юстиции и бывшая 27-летняя сле-
дователь получили 7,3 миллиарда ру-
блей от хакерской группировки Infraud 
Organization в биткоинах. За это следо-
ватели должны были не арестовывать 
остальную криптовалюту хакеров на 14 
миллиардов рублей.

— Востребованность криптовалюты 
как альтернативного финансового инстру-
мента только растет, и вот мы видим, что 
ею даже начали давать взятки, — говорит 
финансовый эксперт Инна Грачева. — Ко-
личество майнинг-ферм не снижается, а, 
наоборот, увеличивается. Главная тенден-
ция, которую мы можем констатировать, — 
это укрупнение такого рода ферм. Частные 
малые и средние фермы интегрируются как 
на программах, так и на аппаратном уровне 

в более крупные, тяготеют к более дешевым 
источникам электроэнергии. Проще говоря, 
строятся большие ангары либо контейнеры 
в максимальной близости к электростанци-
ям — там, где есть избыток электроэнергии 
и можно ее купить наиболее дешево.

По словам эксперта, по всему миру 
существуют тысячи нелегальных ферм, ко-
торые воруют электричество на майнинге. 
То есть на пустом месте создают деньги. 
Поэтому правоохранители устраивают охо-
ту за такими финансистами. Естествен-
но, чтобы сохранить хоть какие-то деньги, 
которые подлежат аресту, коммерсанты 
предлагают ими поделиться.

— Механизм перехода криптовалюты 
из одного кошелька в другой достаточно 
прозрачный, поэтому неудивительно, что 
факт передачи взятки был раскрыт, — по-
яснил финансист.

Светлана 
ОСИПОВА.

«КУКЛА» ДЛЯ АФЕРИСТА
Старушке из Подмосковья удалось отомстить 

телефонным мошенникам
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Эксперты 
объяснили, 

почему 
в этом году 

расплодилось 
так много 

комаров

СЛЕДОВАТЕЛИ СК 
ВПЕРВЫЕ ОКАЗАЛИСЬ 

«БИТЫ» КОИНАМИ
Дело о самой крупной 

взятке в истории 
современной России 

поступило 
в подмосковный суд

SOS!

Начало дачного сезона, как правило, совпадает по времени с моментом, 
когда в Подмосковье просыпаются змеи. Приезжают дачники на свои фа-
зенды, а у них на крылечке, в сарае или на поленнице дров лежит непро-
шеная гостья. Хорошо если это безопасный уж или медянка, хуже если на 
участок заползет гадюка. По статистике, ежегодно в Московской области 
фиксируют порядка 300 случаев укусов ядовитых змей. 

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ВАС 
УКУСИЛА ГАДЮКА?

Хорошая новость — летальный 
исход бывает лишь в 1–2% случаев. 
Плохая — если вы аллергик, сердечник, 
имеете проблемы с иммунитетом или 
кровообращением, то яд гадюки может 
привести к серьезным последствиям 
для здоровья, вплоть до гангрены ко-
нечности, за которую вас тяпнула змея. 
Самые опасные места для укуса — лицо, 
шея, голова. Еще очень опасна встреча 
с ядовитой змеей для детей и пожилых 
людей. Тут лучше сразу же, не медля об-
ратиться за медицинской помощью. 

Самостоятельно можно продезинфи-
цировать место укуса и наложить стериль-
ную повязку, но не перетягивайте жгутом 
— это может усилить отек. Укушенную ко-
нечность нужно зафиксировать и как можно 
меньше ею шевелить, чтобы замедлить 
распространение яда.

Ни в коем случае не пытайтесь от-
сосать яд из ранки. Если в полости рта 
окажутся повреждения или яд попадет в 
гнилой зуб, то он очень быстро достигнет 
мозга. Лучше принять любое антигиста-
минное средство и сразу же начать пить 
как можно больше воды.

ПОСЫПЛЕМ ГОЛОВЫ ПЕПЛОМ?

Лыжница спускается 
по склону на крыше 
мусоросжигательного 
завода 
в Копенгагене.

У меланиста 
нет желтых 
пятне на 
голове.
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Кадетский класс лицея №1 
в Нахабине. 
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В октябре прошлого года вышел фильм 
«По щучьему велению» Александра Вой-
тинского — новая киноверсия народной 
сказки, по которой в 1938 году был снят 
черно-белый фильм классика советского 
кино Александра Роу. Технологии стре-
мительно развиваются, и отправить печь 
Емели в небо теперь не составляет осо-
бого труда. Тем не менее смекалку и на-
ходчивость, живое дыхание кино никто не 
отменял. О том, как рождалась картина и 
почему ее частично снимали на «Айфон», 
рассказал оператор Владимир Башта. 

 В новой интерпретации хорошо известной 
сказки сын слепого кузнеца Емеля вытащил 
из проруби щуку. Она умеет говорить и пре-
вращаться в девицу-красавицу Василису, в 
которую безнадежно влюблен подводный 
царь. Ради того чтобы получить свобо-
ду, щука готова исполнить три желания 
Емели, а потом полюбит простого де-
ревенского парня. А он хочет жениться 
на царской дочке Анфисе, но для этого 
надо выполнить три каверзных задания 
избранницы. 

 Лень Емеле вставать с печи, а в город 
съездить охота. Щука тут же осуществит 
его мечту. Печь мгновенно вылетит из избы. 
По дороге в город сбудется второе жела-
ние Емели — посреди зимы наступит лето. 
Когда придет время третьего желания — 
жениться на царевне Анфисе, — придется 
отправиться в Кощеево царство, искать на 
том свете покойную мать хитроумной не-
весты и добыть скатерть-самобранку. 

15 минут и точка

Роль Емели сыграл Никита Кологривый, 
Щуки — Мила Ершова. Съемки проходили ран-
ней весной и летом 2022 года под Тобольском. 
Царский терем нашелся в Абалаке. Правда, 
пришлось его слегка подкорректировать в со-
ответствии с творческим замыслом. Кощеево 
царство снимали на заброшенном заводе. Для 
съемок разработали печь и ее дубликат, чтобы 
без потерь пройти огонь, воду и медные трубы. 
Казалось бы, все можно нарисовать и вос-
создать при помощи компьютерной графики, 
но понадобились совсем другие решения. 

Внутри печки, построенной на квадроци-
кле, находился героический человек. Он сидел 
перед огнем в шлеме и очках и не видел, куда 
она несется. Постановочной группе пришлось 
воплощать самые невероятные замыслы ре-
жиссера и продюсеров. Посмотрим на это 
глазами оператора фильма. 

Владимир Башта — выпускник оператор-
ского факультета ВГИКа. Он работал с Петром 
Тодоровским на картине «В созвездии Быка», 
снимал «Географ глобус пропил» с Александром 
Велединским. В его фильмографии «Красная 
капелла», «Московская сага», «Кандагар», «Два 
билета домой», «Время первых», «Брестская 
крепость». Со многими режиссерами Владимир 
Башта работал неоднократно — а это хороший 
знак. За его плечами серьезный опыт сериаль-
ного производства: «Алиби», «Волчье солнце», 
«Охотники за бриллиантами», «Курсанты»... 
Башта отлично знает, почем фунт лиха, и, как 
сам скажет, он не блатной. Тепличных условий 
никто ему не гарантировал. 

До «По щучьему велению» у него уже был 
сказочный опыт на «Коньке-Горбунке» Олега 
Погодина. В фильм Александра Войтинского он 
практически влетел в последний момент. Надо 
было выручать коллег, с которыми работал на 
«Коньке-Горбунке», после смены режиссера. 
Другой бы на его месте отказался, поскольку 
операторы настаивают на том, что надо всту-
пать в проект на ранней стадии. Только так 
можно качественно подготовиться к работе. 
Но ситуация складывалась иначе. 

 Кому-то может показаться, что как мини-
мум половина фильма снималась в павильоне, 
но это не так. Больше 80 процентов пришлось 
на натуру. Кинематографисты хорошо знают, 
что это такое, какие риски за собой влечет. С 
одной стороны, снимать на натуре привлека-
тельно. Картина начинает дышать, наполняться 
природными красками. Соответственно, и на 
экране все будет полнокровно. С другой сто-
роны, создавать нужный свет в натуральных 

условиях гораздо сложнее, поскольку погода 
непредсказуема. 

«Если внимательно присмотреться, то 
видно, что дубли у нас все отобранные, нет ни 
одной сцены, где было бы постоянное осве-
щение, — говорит Владимир Башта. — Нам 
пришлось пережидать дождь, после которого 
все было мокрое, а в кадре светит солнце. 
Хорошо, что беседка, где мы снимали, была 
с крышей. Крыша — это уже контролируемая 
среда. Наверное, если бы я сдавал экзамен по 
операторскому мастерству, то экзаменатор 
мог бы поставить мне плохую оценку». 

Владимир Башта придерживается прин-
ципа: любая задача должна быть выполнена 
только при условии, что на ее реализацию 
потребуется не больше 15 минут. Это касается 
осветителей, гримеров, любого специалиста 
на площадке, которому надо что-то быстро 
изменить, переставить. Время съемок доро-
гое удовольствие. Если требуется больше 15 
минут на выполнение задачи, то придется от 
нее отказаться. 

«Допустим, нужно поменять материал на 
раме, — объясняет Владимир Башта. — Спра-
шиваю, сколько это займет времени? 20 минут? 
Тогда не меняем, ищем другое решение. Нам 
надо было доснять несколько кадров, где Емеля 
загадывает второе желание и говорит: «Хочу, 
чтобы зима превратилась в лето». Мы поехали 
на то же самое место, где до этого снимали. 
Выезжали — стоял погожий денек. Пока до-
брались, на наших глазах все изменилось; и 
так происходило постоянно. Против лома нет 
приема. Доснимали в Москве». 

Лучшие в жизни кадры

«Я оператор, которому волей судеб вы-
пало счастье получить несколько сказочных 
предложений, хотя я не тот человек, кото-
рый об этом мечтал. Я считаю, что частью 

профессионализма оператора является его 
универсальность. Нужно уметь разное, а я 
хочу все попробовать, — говорит Владимир 
Башта. — «По щучьему велению» делала та же 
студия, что и «Конька-Горбунка», на котором 
я работал, тот же продюсерский и исполни-
тельный состав. Сменился режиссер, вместо 
которого пригласили Войтинского вместе с 
оператором, с которым он работал до этого. 
Но поскольку тот был занят на другом проекте, 
позвонили мне за месяц до начала съемок и 
сказали: «Подхватывай!». Это не входило в 
мои планы. После большой картины, которую 
я снял, хотелось немного отдохнуть, сделать 
дома ремонт. Я к тому времени сломал все 
стены в квартире. Был декабрь 2021 года. Но 
на следующий день после звонка я был в каби-
нете у продюсера Сергея Сельянова, а через 
день — на пробах в Петербурге». 

На студии уже были разработаны характе-
ристики основных персонажей, аттракционы, 
костюмы, шел кастинг. Но, как говорит Влади-
мир, он не так уж и много пропустил. Сценарий 
был готов на 80 процентов. Многое было в раз-
работке, но не было зафиксировано. Какие-то 
артисты были намечены, но не утверждены. 
Все это происходило в феврале 2022 года. 
Съемки начались 10 марта. 

«Подготовительный период был непро-
стым, потому что февраль 2022 года вообще 
все изменил, в том числе кастинг. Доллар взле-
тел. Непонятно было, то ли останавливаться, 
то ли нет. Планировалось в марте сделать 
зимний блок, а потом взять паузу», — вспоми-
нает Башта. Слушая его рассказ — а разговор 
шел в профессиональной среде как урок для 
небольшого круга начинающих операторов, 
— коллеги Владимира в один голос сказали: 
«Мы бы отказались сразу. Невозможно под-
нять такую махину за месяц. Оператор ну-
жен с самого начала. Дайте ему возможность 
подготовиться». 

«По-разному бывает, — ответил на это 
Владимир Башта. — Конечно, оператору на 
такой сложной картине три-четыре месяца 
необходимы. Но в моем случае сработали два 
фактора. Во-первых, люди были в основном 
мне известные — продюсеры, художники. Во-
вторых, нужно было успеть провести зимний 
блок и ждать весны. То есть предполагалось 
дополнительно около семи недель на подготов-
ку. Главное — не спалить зиму. И хорошо, что 
сценарий понятный. Иногда в сказке и фэнтези 
все настолько перемешано, что надо перечи-
тывать его раза четыре, чтобы разобраться, 
кто есть кто и в чем заключается магическая 
сила. Мне предоставили материалы, которые 
были в разработке, в том числе связанные с 

печкой. 
Максимально все 

нужно было вынести 
на натуру, а это зна-

чит — живой свет, 
ветер… Пред-
ставители сту-
дии объездили 
множество ре-
гионов, полей, 
лесов и приме-

тили место под 
Тобольском. В 

Абалаке на высо-
ком берегу Иртыша 

стоял странный госте-
вой дом. Какой-то человек 

лет двадцать назад его построил, обнес часто-
колом. А вокруг неописуемая красота. Направо 
пошел — поле нашел, налево пошел — косогор 
нашел, прямо пошел — в лес попал. Приехали 
мы туда зимой, сняли. Недель за семь сделали 
раскадровки и в едином порыве вернулись 
назад. «По щучьему велению» живое кино. 
Практически все мизансцены создавались на 
площадке за день до съемок. 

Мой метод — набрать надежную команду, 
чтобы каждый ее участник прочитал сценарий. 
Надо со всеми хотя бы разочек посидеть у 
костра, поговорить о том, что мы должны быть 
готовы ко всему. От каких-то сцен пришлось 
отказаться — где Емеля борется со стражни-
ками, где кидают мечи и снежки. Мы решили 
построить реку Смородину, разделяющую 
мир живых и мертвых. Там, где Кощей стоит, 
построили павильон из пенопласта. Многое 
придумывали на ходу». 

В последние съемочные дни в поле, где 
снимали, вдруг от шквального ветра зашеве-
лилась трава. Зрелище было необыкновенное. 
А тут решили объявить обед. «Как обед? — 
спросил оператор. — Не пойдем обедать. Ве-
тер может уйти». Так что Емелю–Кологривого 
пришлось лишить обеда. 

«Кадры с колышущейся травой — самое 
большое чудо, — считает Владимир Башта. 
— Думаю, что на этой картине я снял лучшие 
в своей жизни кадры — когда Емеля бежит по 
траве, а она шевелится. Мы выбрали поле. 
Трава там сначала была одна, а потом другая, 
она менялась. Никто не предполагал, что она 
будет шевелиться. Оставалось два съемочных 
дня, когда поднялся шквальный ветер. Все по-
нимают, какой это кошмар. Уносит всё. Ясно, 
что коптер не полетит. И тут наш коптерщик 
Антон говорит: «Я полечу». Это был последний 
кадр, который мы сняли в экспедиции. Колба-
сило сильно — не коптер, а коптерщика. Это к 
вопросу о том, что вкладываться надо в людей. 
Можно взять самую лучшую технику, но только 
человек может выжать из нее всё». 

 Для коротких кадров Владимир исполь-
зовал «Айфон». Печка Емели должна прыгнуть 
с трамплина, и в этот момент в ней не было 
человека. Того самого — героического, что си-
дел в шлеме и очках. Тут понадобилась вторая 
печь, не та, что монтировалась на квадроцикле. 
Изготовили рельсы, по которым ее отправля-
ли в путь. Но никто не мог точно сказать, где 
именно она приземлится. Чем ближе к точке 
падения, тем эффектнее кадр. «У нас было три 
камеры, но я взял свой «Айфон». Поскольку за 
него отвечаю только я, то было не так страшно. 
Поставил его у точки падения — получилось 
идеально. Но женский портрет я бы не стал 
снимать на «Айфон». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЗАЭКРАНЬЕ

ПРОБЛЕМА

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
20 июня 2024 года 
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Этап жизни, проведен-
ный в окружении кукол и машинок. 4. Возму-
щенное восклицание из толпы. 10. Ловушка для 
потерявшей бдительность мухи. 11. Катастро-
фически быстрое сжатие звезды. 13. Слоеная 
лепешечка торта «Наполеон». 14. Опора здания 
на заболоченном участке. 15. Монах, годами не 
выходящий из своей кельи. 16. Земляной вал 
вокруг крепости. 18. Бычок, не имеющий отно-
шения к коровам. 20. Безразмерный «мешок», 
скрывающий фигуру полной дамы. 22. Вавилон-
ская распутница. 23. Медленное чтение текста 
под запись. 24. Неувядающий стиль строгого 
костюма. 27. Союз партий во имя общей цели. 
30. «Лжесодержимое» посылки для Матроскина. 
32. «Комната» савраски в конской «коммуналке». 
34. Лучший подарок для мальчика и мужчины. 
35. Сильный мороз на улице. 36. Ограненное 
бревно среди строительных материалов. 38. 
Замена нитке в древние времена. 39. Вещи, 
которые и на толкучке не продашь. 40. Игра на 
столе с зеленым сукном. 41. Работяга, заки-
дывающий уголь в топку. 42. Непредвиденная 
драка в толпе фанатов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Голос юного Робертино 
Лоретти. 2. Водительский опыт, измеряемый 
в годах. 3. Отважный воин в Древней Руси. 5. 
«Белогривая лошадка», плывущая по небу. 6. 
Материал для хрупких белых скульптур. 7. «Ноч-
лежка» для автомобилей под открытым небом. 
8. «Перекресток» проселочных дорог. 9. Гонец 
во времена царя Гороха. 10. Наследство Тутти из 
сказки «Три толстяка». 12. «Запеленутая» в газету 
смена белья. 17. Три ступеньки почета для олим-
пийских призеров и чемпиона. 19. Коптилка на 
негазифицированных кухнях СССР. 20. Краткая 
пресс-конференция по определенному вопросу. 
21. Пятисекундный «отдых» на полу ринга. 25. 
Профессия кавалера Тоси Кислицыной в фильме 
«Девчата». 26. Ученый, лишивший планету ста-
туса. 27. Капуста, «состоящая из кочерыжки». 
28. Отдельная особь из себе подобных. 29. 
Загородный «дворец» олигарха. 31. Железная 
«ширма» между СССР и Западом. 33. Богатыри, 
прикрывающие спину дельца. 34. Серийный 
убийца рыжеволосых дам. 37. Горячительный 
напиток, привезенный из Японии. 38. Роль Игоря 
Кваши в фильме «Сердца трех».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Свадьба. 4. Логотип. 10. Сиденье. 11. Пекинес. 13. Клан. 14. Спам. 15. 
Наперсток. 16. Триада. 18. Изверг. 20. Белорус. 22. Препарат. 23. Формуляр. 24. Скиталец. 
27. Экспресс. 30. Монокль. 32. Обойма. 34. Карате. 35. Проталина. 36. Овод. 38. Поле. 39. 
Ледокол. 40. Педикюр. 41. Зазноба. 42. Галерея.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Слякоть. 2. Джин. 3. Блесна. 5. Опилки. 6. Овес. 7. Подмога. 8. Пере-
плет. 9. Апостроф. 10. Санитар. 12. Сплетня. 17. Деспотизм. 19. Зазубрина. 20. Бурелом. 21. 
Сырость. 25. Колокол. 26. Ценитель. 27. Эвкалипт. 28. Семафор. 29. Водолаз. 31. Черешня. 
33. Апломб. 34. Калина. 37. Дерн. 38. Пюре.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ фотографии, архивы, фотоальбомы, 

документы, открытки, значки б/у 
куплю. Т. 8-905-517-59-27

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы 
(недвижимое им-во). 
Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru

куплю
❑ сваха! Недорого. (495)772-19-81

У Принцессы феи Зины
Не зря в День Феи

ИМЕНИНЫ!
Светить Сверх Века

КРАСОТОЙ!

С ПОБЕДОЙ с Толечкой
ВДВОЁМ, Всех Благ,
С Днём Троицы Святой

И со Святого Духа Днём,
Сверх Века

С Толечкой Здоровья!
Принц Толя муж, друзья

С любовью

20242024

ОСТАЛСЯ БЕЗ ОБЕДА 

Как оператор 
Владимир Башта 

снимал на «Айфон» 
полет русской печки

Организатор торгов (далее — ОТ) — ООО 
«Центр-Р.И.Д.» (127083, г. Москва, ул. Юннатов, 
д. 18, centerRID@mail.ru, тел.: 8 (495) 722-59-49, 
ЦЕНТР-РИД.РФ) принимая во внимание, что АО УК ЦЭМ 
(ОГРН 1067760723568) (далее — Продавец) являет-
ся лицом, осуществляющим прекращение Закрытого 
паевого инвестиционного комбинированного фонда 
«Новые земельные инвестиции» (Правила довери-
тельного управления зарегистрированы и внесены 
Банком России в реестр паевых инвестиционных фон-
дов от 15.07.2010 года за № 1832-94151121) (далее 
— Фонд) на основании пп. 6 ст. 30, а также п. 1 ст. 31 
Федерального закона от 29.11.2001 № 156-ФЗ «Об 
инвестиционных фондах», сообщает о проведении 
торгов в электронной форме открытых по составу участ-
ников в форме англо-голландского аукциона с открытой 
формой подачи предложений о цене (далее — торги) 
по реализации прав требований, входящего в состав 
имущества Фонда:

Лот 1 — Права требования к ООО «Инвест-Консалт» 
(ИНН 9718151316) в размере 12 336 379,78 руб.

Лот 2 — Права требования к Чудакову Егору Ивано-
вичу в размере 417 676,00 руб.

Начальная цена: Лот 1 — 12 336 379,78 руб., 
Лот 2 — 417 676,00 руб.

Минимальная цена (цена отсечения) — 50% от 
начальной цены соответствующего Лота.

Шаг аукциона на понижение — 10% от начальной 
цены соответствующего Лота. 

Шаг аукциона на повышение — 0,5% от начальной 
цены соответствующего Лота. 

Длительность аукциона при отсутствии ставок (под-
тверждение начальной цены или подтверждение теку-
щей цены (цены отсечения (минимальной): 15 минут.

Торги будут проводиться в 10:00 ч. 23.07.2024 
(срок приема заявок с 10:00 ч. 20.06.2024 до 17:00 ч. 
18.07.2024) на электронной площадке ООО «Центр реа-
лизации» — http://torgi.centerr.ru/ (далее — ЭТП). Торги 
проводятся в порядке, установленном регламентом 
ЭТП и законодательством РФ, с учетом особенностей, 
предусмотренных документацией торгов.

Подробная информация о Лотах (состав, характе-
ристики, порядок ознакомления и др.), порядок про-
ведения торгов (в том числе об оформлении участия в 
торгах), а также документация торгов (полный текст из-
вещения, проекты договоров и др.) размещены на ЭТП. 

К участию в торгах допускаются заявители (физ. и юр. 
лица, ИП), зарегистрированные на ЭТП: представившие 
заявку с прилагаемыми к ней документами в электронной 
форме посредством системы электронного документо-
оборота, подписанные электронной подписью на ЭТП; 
своевременно заключившие договор о задатке и обеспе-
чившие поступление задатка не позднее 18.07.2024 
на счет ОТ: ООО «Центр-Р.И.Д.», ИНН 7713234163, 

КПП 771301001, р/с 40702810100000094883, 
БИК 044525555, к/с 30101810400000000555 в ПАО 
«ПРОМСВЯЗЬБАНК» г. Москва. Задаток за участие 
в торгах составляет 20% от минимальной цены 
(цены отсечения) соответствующего Лота. Заяви-
тель вправе направить задаток на счет ОТ без предо-
ставления подписанного договора о задатке. В этом 
случае поступление от заявителя задатка на указанный 
счет ОТ, считается акцептом размещенного на ЭТП 
договора о задатке. 

Заявитель вправе отозвать свою заявку в любое 
время до окончания срока представления заявок 
на участие в торгах. Изменение заявки допускается 
только путем подачи новой заявки, при этом перво-
начальная заявка должна быть отозвана. Заявители, 
допущенные к участию в торгах, признаются Участ-
никами торгов.

Победителем торгов признается участник, пред-
ложивший максимальную цену за лот. 

В случае если торги будут признаны несостоявшими-
ся по причине допуска только одного участника, Про-
давец вправе принять решение о заключении договора 
уступки прав требований (цессии) (далее — договор) 
с единственным участником.

Если в период проведения торгов размер прав 
требования, уменьшится в результате полного или 
частичного гашения долга, возникновения/обнаруже-
ния иных обстоятельств, влияющих на размер данных 
прав требования, цена продажи соответствующего 
Лота, а также иные идентифицирующие его признаки, 
изменившиеся в связи с уменьшением размера прав 
требования, подлежат актуализации при заключении 
договора по итогам торгов и могут быть актуализиро-
ваны на дату перехода прав требования в соответствии 
с условиями заключенного договора.

Продавец в срок не позднее 5 рабочих дней с даты 
подведения итогов направляет предложение о заклю-
чении договора по Фонду с приложением соответству-
ющего договора победителю торгов (единственному 
участнику).

Оплата по договору победителем торгов (единствен-
ным участником) осуществляется не позднее 10 рабочих 
дней с даты заключения договора, за вычетом внесен-
ного ранее задатка по следующим реквизитам Фонда: 

АО УК ЦЭМ Д.У. ЗПИФ комбинированный «Но-
вые земельные инвестиции», ИНН 7725590582, 
КПП 771001001, р/с 40701810900120000090 в фи-
лиал «Центральный» Банка ВТБ (ПАО) г. Москва, 
БИК 044525411, к/с 30101810145250000411.

ОТ вправе отказаться от проведения торгов (при-
остановить торги) в любое время без объяснения при-
чин, но не позднее, чем за 3 дня до даты проведения 
торгов. Время везде московское (UTC+3). Все цены 
НДС не облагаются.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПОДПИСКА

2024

РЕ
КЛ
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 июня с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор» на автостоянке
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
21 июня с 8.30 до 19.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3Д, 
у салона красоты
м. «Тимирязевская», Дмитровское ш., д. 13а
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77 — д. 81
22 июня с 8.30 до 19.00
м. «Бунинская Аллея», от входа в метро 
с правой стороны на автостоянке
м. «Рязанский проспект», ул. Академика Скрябина, 
д. 1, у банка «ВТБ»
м. «Народное Ополчение», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, корп. 1, на автостоянке в сквере
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
23 июня с 8.30 до 19.00
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, корп. 6, у супермаркета «Перекресток»
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Селигерская», Дмитровское ш., д. 80, 

у супермаркета «Перекресток»
м. «Сокольники», Сокольническая пл., д. 9, 
со стороны 4-го Полевого пер.
24 июня с 8.30 до 19.00
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, корп. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
стр. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 2-е полугодие 2024 г.
Шаг 1. Перейдите 
по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/
podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля 
абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

Ветеранам ВОВ и инвалидам 
первой и второй группы 

для оформления льготной 
подписки необходимо 

предъявить оператору оригинал 
соответствующего документа.

Емеля Емеля 

Докладчиком выступила депутат-единоросс 
Ольга Германова, которая сразу пояснила, что 
проект изменений состоит из двух частей. В пер-
вой части речь идет о фондах новых регионов 
(учитывая их недавнее украинское прошлое, 
здесь все действительно сложно):

«Там имеется литература, содержащая 
прославление местных националистов, ру-
софобию. Донецк и Луганск какое-то время 
были независимыми и вычистили библиотеки. 
А в Херсонской и Запорожской областях такие 
книги остались, фонды — это материальная 

ответственность, поэтому нужно наладить 
порядок использования».

При этом Германова подчеркнула, что экс-
тремистская литература сразу убирается с би-
блиотечных полок и из хранилищ, а в остальных 

случаях нужно регулирование, проработкой кото-
рого займется Министерство культуры РФ.

Во второй части законопроекта предлагается 
упорядочить использование книг, авторы которых 
включены в реестр иностранных агентов.

«Изъять их мы не имеем права. Например, 
Акунин* — его роман «Азазель» и другие произ-
ведения не имеют отношения к экстремизму, но, 
выставляя их на видном месте, мы пропагандиру-
ем этих писателей», — убеждена депутат. По ее 
словам, читатели «убранные с видных мест» книги 
все равно спрашивают, и у библиотекарей нет 
оснований отказывать в их выдаче по закону.

И разбираться с этим тоже придется 

ведомству Ольги Любимовой, причем поско-
рее, потому что рассмотрение законопроекта в 
первом чтении запланировано на текущую сес-
сию, судя по всему, на 25 июня.

«Есть закон о цензуре, и ограничить права 
читателей мы не можем» — этот тезис Германова 
озвучила дважды. Но Елена Драпеко возрази-
ла, что памятный со времен СССР «спецхран» 
в России «есть до сих пор» — в нем находятся 
«живописные произведения порнографического 
характера и еще некоторые виды произведений, 
которые не демонстрируют всем, но они нужны 
для специалистов».

Так что соратница Сергея Миронова реко-
мендует «посмотреть в эту сторону», опираясь 
на советский опыт.

* Лицо, включенное Минюстом РФ в пере-
чень иностранных агентов 

Иван ВОЛОСЮК.

СДАДУТ ЛИ «АЗАЗЕЛЬ» В СПЕЦХРАН
Почему библиотекари не имеют права 
отказывать в выдаче книг иноагентов

Комитет Госдумы по культуре 19 
июня рассмотрел будущие измене-
ния в федеральный закон «О библио-
течном деле» в части «установле-
ния особенностей предоставления 
и размещения общедоступными 
библиотеками отдельных докумен-
тов». За этой формулировкой стоит 
окончательное решение библио-
течного вопроса как на новых рос-
сийских территориях, так и в целом 
по стране. 

KINOPOISK.RU

Владимир 
Башта.

В роли Емели 
— Никита 
Кологривый.

оператора является его 
ужно уметь разное, а я 
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Премьера с романтическим флером со-
стоялась в Москве. Звезды решили не 
только сами погреться в лучах славы, 
но и привести своих вторых половинок. 
Причем многих из них публика увидела 
впервые за много лет, что вызвало осо-
бый ажиотаж. «МК» побывал на светском 
событии.

Повод для романтической тусовки, надо 
сказать, был вполне весомый: легендарная 
группа «Иванушки INTERNATIONAL» снялась в 
кино. Да, впервые за почти 30 лет существо-
вания певцы решили стать еще и актерами. 
Понятно, что сие событие не могло остаться 
незамеченным и собрало большое количество 

коллег. Сами «Иванушки», разумеется, тоже 
были и с удовольствием рассказывали о 
своем киноопыте. Но зрителей, коих в фойе 
набралось сотни, интересовали, конечно, 
по большей части другие детали жизни лю-
бимых артистов. В частности, личная жизнь 
певцов. В том, как она протекает, можно было 
убедиться прямо на красной дорожке, куда 
выходили звезды. То, что Кирилл Андреев и 
Кирилл Туриченко счастливы каждый в своем 
браке, они продемонстрировали зрителям. 
Оба пришли со своими женами. Андреев — с 
супругой Лолой, с которой они вместе уже 
25 лет, а Туриченко — с женой Дарьей. Все 
ждали, с кем же придет после развода рыжий 
из «Иванушек», но интриги не получилось: 
Андрей Григорьев-Апполонов пришел один. 
Поскольку желающих сфотографироваться 
на красной дорожке было много, а времени 
для этого — не очень, на общение с прессой 

у артистов оставалось буквально несколько 
минут. За это время корреспонденты мало что 
выяснили, но яркие истории своей творческой 
жизни ребята все же вспомнили.

«Были истории, когда фанаты приходили 
к Андрею на площадку и жили. Они просто 
просили хотя бы посмотреть на него спяще-
го», — выдавал порцию откровений Туричен-
ко. Также артист придался размышлениям о 
смысле профессии и раскрыл детали своего 
нелегкого актерского пути.

«Есть певцы, есть актеры, а есть артисты. 
Сложнее быть артистом, потому что это одно-
временно и певец, и актер. Я работаю 12 лет 
в театре и могу сказать, что в кино работать 
труднее, потому что в театре ты репетируешь 
долго, выходишь на сцену и играешь в прямом 
эфире. А в фильме один наш выход могут 
снимать полдня. А еще во время съемок была 
жара, мы были мокрые, потные, нам постоянно 

поправляли грим, мы блестели. Вообще, так 
как я работаю в театре, я мечтал сняться в 
кино, но никуда не берут. Почему, я не знаю. 
Я и рассылал портфолио, и просил: «Ну, хоть 
куда-то, давайте я в первой серии умру!»

Вообще, на показе фильма «Тур с Ива-
нушками», конечно же, были практически все 
творческие представители продюсерского 
центра Игоря Матвиенко. Как и сам Игорь, 
который старался особо не светиться, отрабо-
тав красную дорожку в режиме «лайт». Группа 
«Фабрика» пришла в одинаковых майках и без 
парней, а вот певица Вика Дайнеко появилась 
со своим бойфрендом-геологом. Если кто 
не знает, больше двух лет она встречается с 
парнем не из шоу-бизнеса. Их периодически 
женят, но, кажется, разговоры о свадьбе пре-
ждевременны. В этом Виктория призналась 
журналистам.

«Когда будет — тогда обязательно будет. 
На самом деле эта шутка про роман, мне 
кажется, не задалась», — отреагировала на 
соответствующий вопрос звезда. 

И добавила, что ее поздравления пар-
ню с днем рождения в соцсетях ни о чем не 
говорят.

«А вы никого не поздравляете с днем 
рождения? Это значит, что я замужем? Пока 
нет», — пожимала плечами певица.

Наделал шума и участник группы «Корни» 
Александр Бердников. Просто он пришел в 
окружении сразу двух красоток, чем мгновен-
но вызвал вопросы. Но при ближайшем рас-
смотрении выяснилось, что одна из девушек 
— 14-летняя дочь артиста. Красавица Милана 

совершенно неожиданно для всех выросла за 
какую-то пару лет и превратилась буквально в 
невесту на выданье. Незнающие люди могли 
дать ей и все 16, что прекрасно подходило 
для обсуждения темы будущего замужества. 
Сам Бердников согласился, что дочь растет 
красоткой и в семье уже начали обсуждать 
тему женихов. К тому же в цыганских семьях 
замуж выходят рано, и этого не отнять. 

«Но это не обязательно, пока у нас мысли 
об учебе и саморазвитии. Дочь учится, за-
нимается профессионально национальными 
танцами, выступает в театре, в детской танце-
вальной группе», — рассказал исполнитель. 

На вопрос, как будут выбирать жени-
ха, Бердников пошутил про коллективный 
подход. 

«Соберем консилиум, позовем Игоря 
Матвиенко, группу «Любэ» и решим», — со-
общил Александр. Ну а жена Александра со-
общила, что у нее другие задачи.

«Я девочку обучаю готовить, за учебу 
отвечаю. А вопросы посерьезнее, например 
еще и финансовые, — это папа», — добавила 
супруга Ольга. 

Еще одна редкая гостья — победитель-
ница проекта «Ты супер», обладательница 
редкого низкого голоса Диана Анкудинова — 
выбрала для выхода в свет приталенный крас-
ный костюм и сделала строгую классическую 
прическу — пучок на затылке. «Учусь на пятом 
курсе в ГИТИСе, все хорошо, преподаватели 
хвалят», — сообщила «МК» певица. 

Певица Женя Малахова в ярко-оранжевом 
платье вышла к фотографам глубоко 

беременной. Обычно в таком состоянии уже 
лежат в роддоме. На вопрос, когда она со-
бирается стать мамой во второй раз, Мала-
хова призналась: не исключено, что прямо 
сегодня!

«Я не могу строить планы на каждый день, 
я не знаю, как закончится этот вечер, — улы-
балась актриса, — мне кажется, что если он 
закончится сегодня как-то по-другому, то это 
точно будет эпохально для меня».

Также у девушки спросили насчет того, 
какой знак зодиака окажется у ребенка. 

«Как Бог даст. Насчет знака зодиака, 
боюсь, до Льва не дотяну», — сообщила 
звезда. 

Ну и, конечно, мы не могли не спросить, 
как же пройдут роды у Евгении.

«Да это обычный роддом — место, где 
я рожала своего первого ребенка. Всё как 
у людей: у обычных, простых, нормальных 
людей. Главное, чтобы мне было хорошо и 
уютно», — подытожила актриса.

А закончилось все появлением бывшей 
жены Павла Прилучного — актрисы Агаты 
Муцениеце. Она тоже не отставала от других 
в романтическом плане и пришла под ручку 
с симпатичным парнем. Актер Иван Чуйков 
уже давно появляется с Агатой на различных 
светских мероприятиях, при этом, насколько 
у них все серьезно, они не говорят. Но судя 
по тому, что Муцениеце спокойно обнимала 
и брала под ручку спутника, стало ясно: не 
исключено, что об этом романе мы будем 
писать еще долго…

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

СПОРТ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 20.06.2024.
1 USD — 82,6282; 1 EURO — 89,0914.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 17…
19°, днем 23…26°. Облачно с прояснениями. 
Кратковременный дождь, местами ливневый 
дождь, местами сильный. Гроза, град. Ветер 
западной четверти, 6–11 м/c, местами поры-
вы 15–20 м/c. Восход Солнца — 3.44, заход 
Солнца — 21.18, долгота дня — 17.34. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день защиты слонов в 
зоопарках

День специалиста минно-торпедной 
службы ВМФ России
Всемирный день ламбруско и Междуна-
родный день шенен блан
1939 г. — в Ленинграде арестован режиссер 
Всеволод Мейерхольд

1944 г. — войска Ленинградского фронта (под 
командованием Маршала Советского Союза 
Л.А.Говорова) освободили Выборг
2019 г. — состоялась семнадцатая «Пря-
мая линия» с Президентом РФ Владимиром 
Путиным 

2019 г. — Ким Чен Ын и Си Цзиньпин обсудили 
вопросы двустороннего сотрудничества

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Юрий Визбор (1934–1984) — поэт, испол-
нитель авторской песни, актер, журналист, 
писатель, сценарист 
Николай Дроздов (1937) — ученый-зоолог, 
автор и ведущий телепрограммы «В мире 
животных»
Лайонел Ричи (1949) — певец, саксофонист, 
пианист, лауреат премий «Грэмми», премии 
«Оскар»
Роберт Рождественский (1932–1994) — 
поэт и переводчик, лауреат Государственной 
премии СССР
Петр Толстой (1969) — политический дея-
тель, журналист, продюсер и телеведущий, 
заместитель председателя Государственной 
думы Федерального собрания РФ
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— Дорогая, почему наши соседи назы-
вают тебя идиоткой?
— Вышла бы замуж за генерала, называли 
бы генеральшей!

Семечки, оказавшиеся в кармане пижа-
мы пациента, никак не давали бригаде 
хирургов приступить к операции.

Представляете, у нас один мальчик траву 
ел!
— Может, это щавель был?
— Нет, это мальчик был!

Коза ушла, оставив козлят дома одних.
Тут волк:

— Козлятушки, ребятушки, отворите, 
отоприте
Ваша мать пришла, молока принесла.
А козлята ему отвечают.
— Пошел вон, придурок!
Мы ее за пивом послали!

— Девушка, а что вы делаете сегодня 
вечером?
— Скворечник.
— Какой скворечник?!
— Обыкновенный деревянный для птиц.
— Жаль, а я хотел вас в кино пригласить.
— Ну что же, пригласите.
— Девушка, а давайте сегодня вечером в 
кино сходим.
— Не могу.
— Почему?
— А у  меня дома ск воречник 
недоделанный.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ЖЕНИХИ И НЕВЕСТЫ:
«Иванушки» с супругами, Дайнеко с бойфрендом, 
Малахова на сносях

ЗВЕЗДЫ ВЫВЕЛИ В СВЕТ 
ВОЗЛЮБЛЕННЫХ

Премьера с романтическим флером со-

были
свое
набр
по б
бимы

Певица Женя Малахова вышла 
к фотографам глубоко беременной.

— Завершился первый тур группового 
этапа чемпионата Европы. Были сыграны 
все 12 матчей. Какие из них лично для вас 
были наиболее интересны с профессио-
нальной точки зрения?

— Конечно, впечатления самые разные. 
Если говорить о том, какие игры больше по-
нравились, то это игра немцев с Шотландией 
прежде всего. Сборная Германии хорошо 
организована, футболисты четко понимают 
свои задачи и цели на этом чемпионате, игра 
команды выстроена в тактическом плане. 
Особенно понравились действия Крооса на 
той позиции, в которой он обычно играл в 
«Реале» в последних матчах в Лиге чемпионов. 
От него исходит идея, он много находится 
с мячом. При этом особо не появляется в 
районе штрафной площади, где обычно на-
носятся решающие удары. Он выступал в 
роли дирижера — хорошо управлял игровым 
ритмом, менял его по необходимости. Через 
него команда брала паузы для того, чтобы 
восстановиться. Он подбирал игровую арит-
мию, которая очень необходима команде, это 
у него очень хорошо получалось. Ну и то, как 
он менял направление атакующих действий 
своей команды.

Еще один важный момент в отношении 
немцев — это то, что команда, на мой взгляд, 
очень серьезно настроена на победу 
в турнире. На примере матча с 
Шотландией мы увидели, что 
команда играет так, как по-
зволяет соперник. Немцы 
много атаковали, минимум 
игрового пространства 
давали шотландцам, и у 
тех не хватало времени 
не только для принятия 
какого-то кардинального 
решения, но и даже поднять 
голову они не успевали. А са-
мое главное, что при счете 4:0 
немцы не бросили играть. Они не 
думали о будущем, о том, что скоро надо опять 
тратить энергию, физическую, нервную. Не 
думали, что можно играть, как многие коман-
ды здесь, — на паузах, на контроле мяча, не 
увеличивая особо двигательной активности. 
Немцы, наоборот, постоянно старались на-
гнетать давление на соперника, много бегали. 
Мне думается, что они будут двигаться вперед 
от игры к игре. Потому что впереди еще будет 
основная борьба, противники очень, очень 
серьезные. Для этого нужно набирать форму 
вот за счет такой игровой подготовки. Отсюда 
эта их мобилизация, их стремление не только 
выиграть конкретный матч, но через этот матч 
подготовиться к следующему, набрать лучшую 
физическую и игровую форму.

Улица с двусторонним 
движением

— В двенадцати сыгранных матчах за-
бивалось почти по 3 мяча за игру. Конечно, 
были результаты и 1:0, но таких матчей 
было всего 3. В остальных забивалось по 
2 мяча и более. На ваш взгляд, значит ли 
это, что мы можем ожидать на этом чем-
пионате Европы более атакующую игру 
от команд-участниц? Как вы оцениваете 
в общем ту тактику, которую тренеры вы-
бирают, — они сейчас больше настроены 
играть от атаки или от обороны?

— Так однозначно оценивать нельзя. Фут-
бол — это улица с двусторонним движением. 
Если мяч у тебя, ты должен атаковать. Если 
мяч у соперника, надо думать, как сделать так, 
чтобы его отобрать, как сделать так, чтобы 

они не забили. Для атакующего футбола надо 
иметь определенные предпосылки — группу 
идеально подготовленных футболистов, уме-
ющих, знающих, как атаковать. Не боящихся 
индивидуально брать игру на себя, проявляя 
свои лучшие качества, чтобы найти момент 
для того, чтобы нанести решающий удар. 
На этом чемпионате Европы могу выделить 
два момента. Во-первых, есть футболисты, 
которые заряжены на результат и которые 
умеют играть в атаку. Навязывают свою лич-
ную игру и пытаются, ищут варианты, чтобы 
поставить жирную точку. Но, во-вторых, мы 
уже видели много игр, где в обороне команды 
явно ошибаются, не дорабатывают, пренебре-
гают законами построения оборонительных 
действий.

Например, когда испанец Альваро Морато 
забивал первый мяч хорватам. Два централь-
ных защитника сборной Хорватии допустили 
оплошность. Есть ошибки защиты при реали-
зации стандартных положений. Такое есть и 
в нашем футболе — когда в действиях всех 
футболистов обороняющейся команды нет 
ответственности за игровой эпизод, когда 
надо выигрывать единоборства. Нет такой 
ответственной игры, как у Германии. Посмо-
трите, как их два центральных защитника обо-
ронялись, как они действовали максимально 
ответственно в таких эпизодах, сколько они 
вкладывали сил и характера для того, чтобы 
локализовать нападающих игроков соперни-
ка. Это очень важные моменты.

А в целом пока какой-то кардинальный 
вывод — атакующий футбол или оборони-
тельный на этом Евро — делать невозможно. 
Хорошо, что забиваются мячи. Для болель-
щиков это прекрасно, мы для этого и ходим 
на футбол.

Наверное, в последующих матчах сбор-
ные более скрупулезно разберут все свои 
ошибки при игре в обороне. Определятся 
голеадоры, и к ним будет повышенное внима-
ние. Пока же большинство команд пытается 
создавать опасные моменты у ворот сопер-
ника. У сборной Грузии в матче с турками 
было достаточно моментов, но они не смогли 
их реализовать. Скорее всего, потому, что 
у них невысокий уровень индивидуального 
мастерства.

Не отдать сопернику 
ни пяди

— Вы очень точно подметили разный 
уровень мастерства у участников Евро. 
Даже по итоговым результатам матчей 
первого тура видно, что в основном по-
беды одерживали более сильные коман-
ды над теми, у кого индивидуальное ма-
стерство чуть ниже. Можно ли уже сейчас 
сделать вывод, что уже в первом туре 
произошло явное разделение на лидеров 
и аутсайдеров чемпионата?

— Это несложно сделать, так как и до, и 
после чемпионатов Европы мы все варимся 
в общем футбольном котле. И уже на про-
тяжении долгого времени у каждого сфор-
мировалось свое личное представление 

о том, какая команда сильнее. Сейчас важ-
но, сумеет ли каждая конкретная команда в 
данный конкретный момент в каждой игре 
использовать все то хорошее, что у нее есть. 
Есть же в футболе примеры, когда большие 
мастера выходят на поле, и оказывается, что 
они большие мастера только на бумаге и в сво-
их зарплатных ведомостях. Я не могу сказать, 
что все, но в большинстве своем сборные на 
Евро оснащены игроками высокого уровня. 
И эти команды сегодня более-менее играют 
на своем прогнозируемом уровне. Герма-
ния, Англия, Испания, может быть, Хорватия, 
Португалия выйдут в плей-офф. А дальше — 
как пойдет. Потому что все команды так или 
иначе настраиваются на соперника. Они четко 
и ясно представляют, что такое испанская 
команда, что такое германская команда и 
как с ними надо вести борьбу. Стоит играть 
в открытый футбол или нет. Поэтому еще до 
начала чемпионата, даже до первого матча, 
большинство болельщиков уже представля-
ет, на кого можно и нужно рассчитывать, а с 
кем можно и ошибиться. Мы же знаем, кто 
в этих сборных играет, потому что каждый 
сезон эти же футболисты в основном играют 
в Лиге чемпионов. Все в комплексе и дает нам 
представление о том, кто может попасть в 
четверку лучших.

— Отсюда вытекает такой очень ин-
тересный вопрос из раздела футбольной 
философии. По сути дела, на чемпионате 
Европы у каждой команды на групповом 
этапе есть три матча, которые дают пу-
тевку в плей-офф. И даже ничья может 
стать достаточно хорошим результатом. 
Понятно, что в командах высшего уровня 
все сбалансировано — мастерство игро-
ков и мастерство тренерского штаба. А в 
командах классом чуть пониже можно ли 
сказать, что более значимой становится 
личность тренера, который должен уметь 
своих игроков мотивировать на футболь-
ный подвиг — выйти и сыграть на пределе? 
Можно ли сказать, что в таких командах 
мастерство тренера более важно, чем 
мастерство игроков?

— Вот здесь не могу с вами согласиться. 
Потому что футбол везде более-менее оди-
наковый. И значимость тренера везде велика. 
Если тренер — дилетант, если он не управляет 
командой, как мы видели на примере сборной 
Германии еще совсем недавно, то ничего не 
получится. Даже если в такой команде собра-
ны мастера самого высочайшего уровня.

В каком направлении работа тренера 
важна? Тренеру, который работает с коман-
дами, в которых мастерство игроков не самое 
высокое, очень важно быть хорошим мотива-
тором. Человеком, который с первой трени-
ровки, со своего первого знакомства с коман-
дой дает футболистам понять, что не только 
ближайший матч, но и каждая последующая 
игра будет самой главной в их жизни. Если 
мы ее проиграем, то проиграем вообще все, 
что будет дальше. И так каждый раз. Умение 
мотивировать такие команды выше даже, чем 
тактическая часть тренерской работы. Потому 
что тренер сборной не очень много времени 
проводит с командой. И за этот небольшой 
промежуток времени обучить футболистов 
каким-то новым тактическим приемам сложно. 
Скорее можно объяснить, как не проиграть 
конкретный игровой эпизод, не отдать со-
пернику ни пяди свой земли футбольной. Это 
важно, если команды подчинены и пропитаны 
идеями этого специалиста. И тогда за счет 
особой двигательной активности, объема ра-
боты они могут нивелировать те недостатки, 
которые есть в их подготовленности на фоне 
больших мастеров.

Мы подобное увидели в игре сборной 
Португалии с чехами. Когда португальцы не 
проявляли вот этой духовитости, желания, 
стремления. Только во втором тайме, прои-
грывая, они начали искать варианты развития 
атаки, увеличили объем работы, стали больше 
выполнять скоростных перемещений. И сразу 
стало заметно, что Португалия по мастерству 
выше соперника. Поэтому тренер на всех 
уровнях должен делать то, что ему позволяет 
функционал команды. Я вижу приоритет в 
этом направлении.

Важно не потерять 
опыт Евро-24

— Мы с вами помним еще те времена, 
когда на Евро-92 было всего восемь ко-
манд. Затем их стало 16. Теперь уже тре-
тий турнир подряд играют шесть групп по 
четыре сборных. В УЕФА входят пятьдесят 
пять национальных федераций. Получает-
ся, что фактически каждая вторая коман-
да попадает на главнейший футбольный 
европейский турнир. На ваш взгляд, уве-
личение количества команд не привело 
ли к ухудшению качества футбола? Не 
потерял ли чемпионат Европы от этого 
ту изюминку, когда в нем играли восемь 
самых лучших команд континента?

— Нет. В зрелищности своей по этой при-
чине он точно не потерял. Я жду каждый новый 
игровой день, каждый матч. Важный момент 
— УЕФА, как и ФИФА, исходит из того, что 
при проведении таких скоротечных турниров 
необходимо в целом развивать футбол на 
местах. Для Грузии выход в групповой этап 
Евро-24 — большое событие. В том числе 
для детей, для тренерского состава, которые 
работают с этими детьми. Теперь у них будут 
примеры, как футболисты сборной их страны 
играют на чемпионате Европы. Поэтому в 
целом, как мне видится, это действует по-
ложительно на развитие футбола на местах. 
Тем более что уже скоро все слабые команды 
отсеются, останутся те, кто по-настоящему 
умеет играть, и те, кто побеждает за счет 
огромного желания присоединиться к лиде-
рам. Так что скоро мы в любом случае увидим 
лучших из лучших. И утомляемости от игр 
группового этапа у меня нет. Мне нравится 
это зрелище.

— Понятно, что футбол не терпит со-
слагательного наклонения, но так по-
лучилось, что мы пока, к сожалению, 

находимся за бортом этого турнира. Тем 
не менее наша сборная за эти два года 
провела достаточно много товарищеских 
матчей. Возможно, мотивация была не-
множко другой, но по тем играм, которые 
вы увидели на чемпионате Европы, и по 
тем, которые показывала наша сборная, 
можно спрогнозировать, какие бы ре-
зультаты наша команда показывала на 
этом турнире?

— Однозначно сказать сложно, потому 
что все познается в сравнении. При этом у 
нас были игры, которые явно не дали нам 
понимания, в каком состоянии находится 
наша сборная. В том числе по вине соперника. 
Например, можно сравнить наш последний 
матч с белорусами и игру немцев с шотланд-
цами, которые были намного слабее их. В 
любом случае на Евро мы бы не затерялись. 
Если туда попала Грузия, то и мы бы могли 
в групповой этап выйти. Возможно, звезд 
бы с неба не хватали, но и свои позиции бы 
отстаивали. Хотя, повторюсь, такие оценки 
давать сложно.

Мне видится гораздо более важным 
другое. Учитывая, что мы не играем на этом 
чемпионате Европы, нужно тем не менее не 
потерять его опыт. Необходимо после за-
вершения турнира собрать авторитетных 
отечественных тренеров и специалистов. 
Провести анализ того футбола, тех тактиче-
ских новинок, которые показывали сборные 
— участницы этого соревновании. И подго-
товить аналитические и методические ре-
комендации по развитию нашего футбола. 
В том числе для детско-юношеских школ и 
академий, для детских тренеров. Направить 
эти рекомендации в команды первой, второй 
лиги и более низших дивизионов. Провести 
глубокую научную работу, чтобы использовать 
опыт чемпионата, чтобы его не потерять. Вот 
что важно сделать. А не рассуждать, как бы 
мы на этом чемпионате смотрелись. Очень 
надеюсь, что такая работа по анализу чем-
пионата Европы будет сделана.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ЕВРО-24
Итоги 1-го тура группового этапа

Германия — Шотландия 5:1
Венгрия — Швейцария 1:3
Испания — Хорватия 3:0
Италия — Албания 2:1
Польша — Нидерланды 1:2
Словения — Дания 1:1
Сербия — Англия 0:1
Румыния — Украина 3:0
Бельгия — Словакия 0:1
Австрия — Франция 0:1
Турция — Грузия 3:1
Португалия — Чехия 2:1
Расписание 2-го тура

19 июня
Хорватия — Албания
Германия — Венгрия
Шотландия — Швейцария
20 июня
Словения — Сербия
Дания — Англия
Испания — Италия
21 июня
Словакия — Украина
Польша — Австрия
Нидерланды — Франция
22 июня
Грузия — Чехия
Турция — Португалия
Бельгия — Румыния

Итоги первых матчей 
Евро-24 от Бориса Игнатьева

Бывший главный тренер сборной России, победитель чемпионата 
Европы 1988 года с юношеской сборной СССР, один из самых 
авторитетных отечественных специалистов Борис Игнатьев 

вместе с «МК» подвел итоги первого тура группового этапа чемпионата 
Европы, а также попробовал спрогнозировать, как бы могла сыграть 
на этом турнире сборная России и как мы можем наиболее эффективно 
использовать для нашего футбола опыт Евро-24.
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